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SEGUNDA SESIÓN ORDINARIA DE LA 
H. LXVIII LEGISLATURA DEL CONGRESO DEL ESTADO.  

PRIMER PERIODO ORDINARIO DE SESIONES. 
SEGUNDO AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL. 

SEPTIEMBRE 19 DE 2019. 
 

PRESIDENTA: MUY BUENAS TARDES, DAMOS INICIO A LA SESIÓN 

ORDINARIA DE LA SEXAGÉSIMA OCTAVA LEGISLATURA DEL 

HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE DURANGO, EN ESTE PRIMER 

PERIODO ORDINARIO DE SESIONES DEL SEGUNDO AÑO DE EJERCICIO 

CONSTITUCIONAL, SEPTIEMBRE 19 DEL PRESENTE AÑO 2019. 

 

EN LA CIUDAD DE VICTORIA DE DURANGO, DGO., SIENDO LAS (17:00) 

DIECISIETE HORAS DEL DÍA (19) DIECINUEVE  DEL MES DE SEPTIEMBRE 

DEL AÑO (2019) DOS MIL DIECINUEVE, REUNIDOS EN EL RECINTO 

LEGISLATIVO DEL HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO, LOS 

DIPUTADOS QUE INTEGRAN LA HONORABLE SEXAGÉSIMA OCTAVA 

LEGISLATURA LOCAL, BAJO LA PRESIDENCIA DE LA DIPUTADA 

GABRIELA HERNÁNDEZ LÓPEZ, ASISTIDO POR LAS CC. SECRETARIAS, 

DIPUTADA MARÍA ELENA GONZÁLEZ RIVERA Y LA DIPUTADA ELIA DEL 

CARMEN TOVAR VALERO, DIÓ INICIO LA SESIÓN ORDINARIA DE LA LXVIII 

LEGISLATURA DEL SEGUNDO AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL, 

PRIMER PERIODO ORDINARIO DE SESIONES; REGISTRANDO 

“PRESENTE” LOS SIGUIENTES: DIP. LUIS IVÁN GURROLA VEGA, DIP. 

RIGOBERTO QUIÑONES SAMANIEGO, DIP. SANDRA LILIA AMAYA 

ROSALES, DIP. CLAUDIA JULIETA DOMÍNGUEZ ESPINOZA, DIP. JOSÉ 

ANTONIO OCHOA RODRÍGUEZ, DIP. KAREN FERNANDA PÉREZ 

HERRERA, DIP. RAMÓN ROMÁN VÁZQUEZ, DIP. PABLO CESAR AGUILAR 
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PALACIO, DIP. PEDRO AMADOR CASTRO, DIP. DAVID RAMOS ZEPEDA, 

DIP. JOSÉ LUIS ROCHA MEDINA, DIP. ALICIA GUADALUPE GAMBOA 

MARTÍNEZ, DIP. OTNIEL GARCÍA NAVARRO, DIP. FRANCISCO JAVIER 

IBARRA JÁQUEZ, DIP. ALEJANDRO JURADO FLORES, DIP. JUAN CARLOS 

MATURINO MANZANERA, DIP. SONIA CATALINA MERCADO GALLEGOS Y 

DIP. ESTEBAN ALEJANDRO VILLEGAS VILLARREAL. 

 

PRESIDENTA: SE ORDENA A LA SECRETARÍA DE SERVICIOS 

PARLAMENTARIOS DEL HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO, ABRIR 

EL SISTEMA DE REGISTRO DE ASISTENCIA HASTA POR DOS MINUTOS, 

PARA QUE LOS DIPUTADOS, INSCRIBAN SU ASISTENCIA, POR FAVOR. 

 

PRESIDENTA: SE CIERRA EL SISTEMA DE REGISTRO DE ASISTENCIA Y 

SE INSTRUYE A LA DIPUTADA SECRETARIA ELIA DEL CÁRMEN TOVAR 

VALERO, PARA QUE VERIFIQUE EL RESULTADO E INFORME SI EXISTE 

EL QUÓRUM LEGAL PARA INICIAR LA SESIÓN. 

 

Quórum 24 

Diputado Asistencia Fecha y Hora de la Asistencia

RAMON ROMAN VAZQUEZ Si 19/09/2019 05:10:20 p.m.

MARIA ELENA GONZALEZ RIVERA Si 19/09/2019 05:10:21 p.m. 

LUIS IVAN GURROLA VEGA Si 19/09/2019 05:10:21 p.m.

JUAN CARLOS MATURINO MANZANERA Si 19/09/2019 05:10:23 p.m. 

PEDRO AMADOR CASTRO Si 19/09/2019 05:10:25 p.m.

GABRIELA HERNANDEZ LOPEZ Si 19/09/2019 05:10:26 p.m. 

JOSE LUIS ROCHA MEDINA Si 19/09/2019 05:10:26 p.m.

SANDRA LILIA AMAYA ROSALES Si 19/09/2019 05:10:38 p.m. 

GERARDO VILLARREAL SOLIS Si 19/09/2019 05:06:36 p.m.

PABLO CESAR AGUILAR PALACIO Si 19/09/2019 05:10:48 p.m. 

DAVID RAMOS ZEPEDA Si 19/09/2019 05:10:54 p.m.

CLAUDIA JULIETA DOMINGUEZ ESPINOZA Si 19/09/2019 05:10:57 p.m. 

JOSE ANTONIO OCHOA RODRIGUEZ Si 19/09/2019 05:11:03 p.m.

ELIA DEL CARMEN TOVAR VALERO Si 19/09/2019 05:07:08 p.m. 

KAREN FERNANDA PEREZ HERRERA Si 19/09/2019 05:07:14 p.m.

FRANCISCO JAVIER IBARRA JAQUEZ Si 19/09/2019 05:07:30 p.m. 
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NANCI CAROLINA VASQUEZ LUNA Si 19/09/2019 05:07:43 p.m. 

ALICIA GUADALUPE GAMBOA MARTINEZ Si 19/09/2019 05:08:53 p.m.

CINTHYA LETICIA MARTELL NEVAREZ Si 19/09/2019 05:12:53 p.m. 

ALEJANDRO JURADO FLORES Si 19/09/2019 05:13:01 p.m.

SONIA CATALINA MERCADO GALLEGOS Si 19/09/2019 05:24:53 p.m. 

ESTEBAN A. VILLEGAS VILLARREAL Si 19/09/2019 05:22:47 p.m.

RIGOBERTO QUIÑONEZ SAMANIEGO Si 19/09/2019 05:26:23 p.m. 

OTNIEL GARCIA NAVARRO Si 19/09/2019 05:32:13 p.m.

 

DIPUTADA SECRETARIA: ELIA TOVAR VALERO: BUENAS TARDES  SEAN 

TODOS BIENVENIDOS A ESTE HONORABLE CONGRESO, DIPUTADA 

PRESIDENTA, LE INFORMO QUE SE RECIBIÓ TARJETA DEL C. 

CUIDADANO DIPUTADO MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA EN LA 

CUAL CON CONFORMIDAD CON EL ARTÍCULO 44, FRACCIÓN XIII, DE LA 

LEY ORGÁNICA DEL CONGRESO DEL ESTADO DE DURANGO, SOLICITA A 

LA PRESIDENCIA DE LA MESA DIRECTIVA, SE LE SEA JUSTIFICADA SU 

INASISTENCIA, LE INFORMO QUE TENEMOSUNA ASISTENCIA DE 18, HAY 

QUORUM LEGAL, PARA INICIAR, ES CUANTO.  

 

PRESIDENTA: GRACIAS DIPUTADA SECRETARIA, HABIENDO QUÓRUM, 

SE ABRE LA SESIÓN.  

 

PRESIDENTA: INFORMADO A LA ASAMBLEA QUE LOS ASUNTOS A 

TRATAR EN ESTA SESIÓN, SE DAN A CONOCER MEDIANTE LA GACETA 

PARLAMENTARIA QUE PUEDE SER CONSULTADA DESDE SUS LUGARES 

ASÍ MISMOS, DAMOS UNA CORDIAL BIENVENIDA A LAS Y LOS 

CIUDADANOS QUE EL DÍA DE HOY NOS ACOMPAÑAN A ESTE SESIÓN DE  

ESTA COMPARECENCIA Y EN ESTA SESIÓN.  
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PRESIDENTA: CONTINUANDO CON EL ORDEN DEL DÍA, A FIN DE DAR 

CUMPLIMIENTO A LO SEÑALADO POR EL ARTÍCULO 83, 98 FRACCIÓN 

XXVII Y 164 DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y 

SOBERANO DE DURANGO, ASÍ COMO LOS ARTÍCULOS 270, 271, 272, 273, 

274, 275 Y 276, AMBOS DE LA LEY ORGÁNICA DEL CONGRESO DEL 

ESTADO, ASÍ COMO LO ESTIPULADO EN EL ACUERDO QUE REGULA LA 

GLOSA DEL TERCER INFORME DE GOBIERNO 2018-2019, EL CUAL FUE 

PRESENTADO POR EL C. DR. JOSÉ ROSAS AISPURO TORRES, ANTE 

ESTA SOBERANÍA EL DÍA 1° DE SEPTIEMBRE DEL AÑO EN CURSO, 

PROCEDEMOS A DESAHOGAR LA COMPARECENCIA DEL CIUDADANO 

MÉDICO VETERINARIO ZOOTECNISTA JOEL CORRAL ALCÁNTAR, 

SECRETARIO DE AGRICULTURA GANADERÍA Y DESARROLLO RURAL 

DEL GOBIERNO DEL ESTADO, ATENDIENDO A LA MECÁNICA PRECISADA 

EN EL ACUERDO DE REFERENCIA. 

 

PRESIDENTA: PARA TAL EFECTO, Y DE CONFORMIDAD CON LO 

DISPUESTO POR LA FRACCIÓN PRIMERA DEL ARTÍCULO 76 FRACCIÓN 

XII DE LA LEY ORGÁNICA DEL CONGRESO DEL ESTADO, PROCEDO A 

DESIGNAR PARA QUE CONFORMEN LA COMISIÓN DE CORTESÍA A LOS 

CC: DIPUTADOS FRANCISCO JAVIER IBARRA JÁQUEZ, RAMÓN ROMÁN 

VÁZQUEZ, NANCY CAROLINA VÁZQUEZ LUNA, JOSÉ LUIS ROCHA 

MEDINA Y ALICIA GUADALUPE GAMBOA MARTÍNEZ, PARA QUE SE 

SIRVAN ACOMPAÑAR A ESTE SALÓN DE SESIONES AL CIUDADANO 

MÉDICO VETERINARIO ZOOTECNISTA JOEL CORRAL ALCÁNTAR 

SECRETARIO DE AGRICULTURA GANADERÍA Y DESARROLLO RURAL 
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DEL GOBIERNO DEL ESTADO, MIENTRAS LA COMISIÓN CUMPLE CON SU 

ENCARGO SE DECLARA UN RECESO 

. 

PRESIDENTA: SE REANUDA LA SESIÓN. 

 

PRESIDENTA: A FIN DE DAR CUMPLIMIENTO AL ARTÍCULO 273 DE LA LEY 

ORGÁNICA DEL CONGRESO DEL ESTADO, SOLICITO A LAS Y LOS 

PRESENTES PONERSE DE PIE, A FIN DE REALIZAR LA PROTESTA DE 

CONDUCIRSE CON VERDAD, CORRESPONDIENTE A ESTA 

COMPARECENCIA, POR FAVOR. 

 

PRESIDENTA: CIUDADANO JOEL CORRAL ALCÁNTAR SECRETARIO DE 

AGRICULTURA GANADERÍA Y DESARROLLO RURAL DEL GOBIERNO DEL 

ESTADO, HAGO DE SU CONOCIMIENTO QUE COMPARECE ANTE ESTA 

SOBERANÍA BAJO PROTESTA DE DECIR VERDAD, EN TÉRMINOS DE LO 

DISPUESTO EN EL ARTÍCULO 273 DE LA LEY ORGÁNICA DEL CONGRESO 

DEL ESTADO, POR LO CUAL LE PREGUNTO: ¿PROTESTA USTED DECIR 

VERDAD ANTE ESTE PLENO DE LA LXVIII LEGISLATURA LOCAL, AL  QUE 

COMPARECE CON LA FINALIDAD DE PROFUNDIZAR EN EL ANÁLISIS DEL 

INFORME DE GOBIERNO 2018-2019, PRESENTADO POR EL CIUDADANO 

GOBERNADOR DEL ESTADO DE DURANGO?  

 

CIUDADANO MÉDICO VETERINARIO ZOOTECNISTA JOEL CORRAL 

ALCÁNTAR SECRETARIO DE AGRICULTURA GANADERÍA Y DESARROLLO 

RURAL DEL GOBIERNO DEL ESTADO: SI, PROTESTO.  
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PRESIDENTA: ENTERADO USTED DE LOS ALCANCES Y LAS 

CONSECUENCIAS DE ESTA PROTESTA, LE REFIERO QUE SI ASÍ NO LO 

HICIERE, EL ESTADO SE LO DEMANDARÁ., Y SI LO HICIERE SE LO 

RECONOCERÁ, MUCHAS GRACIAS PUEDEN TOMAR SU ASIENTO. 

 

PRESIDENTA: SE LE CONCEDE EL USO DE LA PALABRA HASTA POR 20 

MINUTOS PARA EXPONER EL TEMA RELATIVO A SU COMPETENCIA AL 

CUIDADANO MÉDICO VETERINARIO ZOOTECNISTA JOEL CORRAL, 

ALCÁNTAR SECRETARIO DE AGRICULTURA GANADERÍA Y DESARROLLO 

RURAL DEL GOBIERNO DEL ESTADO, ADELANTE. 

 

CIUDADANO MÉDICO VETERINARIO ZOOTECNISTA JOEL CORRAL 

ALCÁNTAR SECRETARIO DE AGRICULTURA GANADERÍA Y DESARROLLO 

RURAL DEL GOBIERNO DEL ESTADO: MUCHAS GRACIAS, PRESIDENTA, 

NUEVAMENTE MUCHAS GRACIAS POR SU PERMISO DIPUTADA 

PRESIDENTA, BUENAS TARDES A TODOS LOS PERSONAS QUE NOS 

ACOMPAÑAN EN ESTE RECINTO, CON RESPETO SALUDO A LA 

DIPUTADA GABRIELA HERNÁNDEZ LÓPEZ, PRESIDENTA DE LA MESA 

DIRECTIVA DEL HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO, DE IGUAL 

MANERA SALUDO AL DIPUTADO ESTEBAN ALEJANDRO VILLEGAS 

VILLARREAL, PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO Y 

COORDINACIÓN POLÍTICA Y COORDINADOR DE LA FRACCIÓN 

PARLAMENTARIA DEL PRI, TAMBIÉN SALUDO A LOS COORDINADORES 

DE LOS DISTINTOS GRUPOS PARLAMENTARIOS DEL CONGRESO DEL 
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ESTADO, EL DIPUTADO CARLOS MATURINO MANZANERA DEL PAN 

DIPUTADO, PABLO CÉSAR AGUILAR PALACIO DE MORENA, DIPUTADO 

RODRIGO QUIÑÓNEZ SAMANIEGO DEL PT Y DIPUTADO GERARDO 

VILLARREAL SOLÍS DEL VERDE ECOLOGISTA Y DESDE LUEGO 

DIPUTADO DAVID RAMOS ZEPEDA DEL PRD, SALUDO  TAMBIÉN AL 

DIPUTADO FRANCISCO IBARRA JÁQUEZ PRESIDENTE DE LA COMISIÓN 

DE ASUNTOS AGRÍCOLAS Y GANADEROS, DEL MISMO MODO SALUDO A 

LA DIPUTADA CINTHYA LETICIA MARTELL NEVÁREZ ,PRESIDENTA, DE LA 

COMISIÓN DE ASUNTOS FORESTALES FRUTÍCOLAS Y PESCA, GRACIAS, 

EN USTEDES SALUDO CON RESPETO Y AFECTO A TODOS Y A TODOS 

LOS MIEMBROS INTEGRANTES DE DE ESTA 68 LEGISLATURA DEL 

HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DURANGO, ,CON SU PERMISO 

SEÑORES, EN CUMPLIMIENTO A LAS DISPOSICIONES JURÍDICAS 

APLICABLES, ME HONRA COMPARECER ANTE ESTA SOBERANÍA PARA 

LA GLOSA DEL TERCER INFORME DE GOBIERNO DEL DOCTOR JOSÉ 

ROSAS AISPURO TORRES, GOBERNADOR CONSTITUCIONAL DEL 

ESTADO DURANGO, ESPECÍFICAMENTE SOBRE LOS TEMAS DE 

AGRICULTURA GANADERÍA Y DESARROLLO RURAL, HA SIDO 

NECESARIO ADOPTAR UNA POLÍTICA TRANSVERSAL DE DESARROLLO 

REGIONAL, A PARTIR DE LA CUAL SE APROVECHA LAS VOCACIONES, 

LAS POTENCIALIDADES ECONÓMICAS Y DE CAPITAL HUMANO, SÓLO 

ASÍ SE ALCANZARÁ UN DESARROLLO SOCIAL Y ECONÓMICO 

SUSTENTABLE, QUE SEA EQUILIBRADO Y EQUITATIVO ENTRE LAS 

REGIONES DE TAL MODO QUE SE LOGREN ALCANZAR LA METAS 

ESTABLECIDAS, EN EL PLAN DE DESARROLLO ESTATAL, A TRAVÉS DE 
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LA GESTIÓN DEL SEÑOR GOBERNADOR DEL ESTADO, Y DE LA 

SECRETARÍA Y GANADERÍA DE DESARROLLO RURAL, SE HA 

IMPLEMENTADO ACCIONES FIRMES EN ATENCIÓN A LOS 

PRODUCTORES AGROPECUARIOS QUE HAN PERMITIDO GENERAR 

INGRESOS Y BIENESTAR FAMILIAR, EN LOS DIVERSOS PROGRAMAS DE 

ATENCIÓN AL SECTOR AGROPECUARIO, EN ESTE AÑO HEMOS 

INVERTIDO MÁS DE 690,000,000 DE PESOS COAYUGANDO EN LA 

GENERACIÓN DE UN CAMPO COMPETITIVO IMPACTANDO EN MÁS DE 

488.000 HECTÁREAS AGRÍCOLAS Y EN EL SECTOR GANADERO SE HA 

ESTABLECIDO UN INVENTARIO APOYÁNDOLOS TAMBIÉN A NUESTRO 

HATO GANADERO DE 1,200.000 CABEZAS DE GANADO, BENEFICIADO EN 

TODO AL SECTOR AGROPECUARIO A 160,000 PRODUCTORES. 

PROMOVIMOS LA CAPITALIZACIÓN LAS UNIDADES DE PRODUCCIÓN 

RURAL, CON PROYECTOS DE INFRAESTRUCTURA Y EQUIPAMIENTO 

AGROPECUARIO, BENEFICIANDO A 4,495 UNIDADES DE PRODUCCIÓN, 

CON UNA INVERSIÓN DE 87 MILLONES DE PESOS, LOGRANDO UN 

AUMENTO CONSIDERABLE EN SU PRODUCTIVIDAD Y MEJORANDO EL 

PATRIMONIO FAMILIAR, DE LAS FAMILIAS OBVIAMENTE EL CAMPO, 

ORIENTAMOS A LOS PRODUCTORES PARA QUE MEJOREN SU 

DESEMPEÑO PRODUCTIVO A TRAVÉS DEL DESARROLLO DE LAS 

CAPACIDADES TÉCNICO PRODUCTIVO Y ORGANIZACIONALES, 

ATENDIENDO A 220 UNIDADES DE PRODUCCIÓN RURAL ,MEDIANTE 22 

PROYECTOS DE ASESORÍA AGRÍCOLAS Y PECUARIAS CON UNA 

INVERSIÓN DE CASI 3 MILLONES DE PESOS, EN EXTENSIONISMO, 

IMPULSAMOS LA FORMACIÓN, CAPACITACIÓN Y SEGUIMIENTO DE LAS 
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COMPETENCIAS PRODUCTIVAS CON ASESORÍA TÉCNICA A MÁS DE 4 

MIL PRODUCTORES A PARTIR DE 139 EXTENSIONISTAS Y 6 

COORDINADORES FORTALECIENDO EL DESARROLLO COMUNITARIO EN 

LAS ZONAS RURALES, TENIENDO CASOS EXITOSOS, EN PRODUCTORES 

DE BAJOS INGRESOS, COMO SON LAS PARCELAS DE MAÍZ DE RIEGO, 

OBTENIENDO UN RENDIMIENTO HASTA 13 TONELADAS POR HECTÁREA, 

EN EL FRIJOL DE TEMPORAL SUBIENDO SU ÍNDICE DE PRODUCCIÓN, 

HASTA UNA TONELADA POR HECTÁREA, EN EL SECTOR GANADERO 

IMPLEMENTAMOS UN MANEJO ZOOTÉCNICO BASADO EN PRUEBAS DE 

FERTILIDAD A SEMENTALES, DIAGNÓSTICO DE PREÑEZ, 

SINCRONIZACIÓN DE CELOS E INSEMINACIÓN ARTIFICIAL ,TODO LO 

ANTERIOR CON EL PROPÓSITO DE AUMENTAR LOS ÍNDICES DE 

PARICIONES EN LOS HATOS GANADEROS DE LOS PEQUEÑOS 

PRODUCTORES, OBTENIENDO HASTA UN 80% DE UN 40 PROMEDIO QUE 

HISTÓRICAMENTE SE HA MANEJADO EN EL SECTOR SOCIAL, HOY 

LOGRAMOS HASTA UN 80% CON UNA INVERSIÓN DE 15,000,000 DE 

PESOS ENTREGAMOS PAQUETES TECNOLÓGICOS A MÁS DE 1,000 

PRODUCTORES PARA FORTALECER LOS CULTIVOS DE MAÍZ, FRIJOL, 

AVENA Y CEBADA ADEMÁS CON LA FINALIDAD DE INCREMENTAR LA 

COMPETITIVIDAD AGRÍCOLA, SE ESTÁ TRABAJANDO CON EL 

ESTABLECIMIENTO DE CULTIVOS ALTERNOS COMO SON CEBADA, 

SÚPER SORGO, AMARANTO Y ESPÁRRAGO, INVIRTIENDO CERCA DE 14 

MILLONES DE PESOS, HEMOS ATENDIDO A 9,000 PRODUCTORES CON 

DESVENTAJAS ECONÓMICAS EN UNA COBERTURA DE 25,000 

HECTÁREAS, CON 800 TONELADAS DE SEMILLA DE FRIJOL 
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CERTIFICADA, CON UNA INVERSIÓN DE 20,000,000 DE PESOS, ADEMÁS 

POR TERCER AÑO CONSECUTIVO HEMOS BENEFICIADO A MÁS DE  4 

MIL FAMILIAS PRODUCTORAS DE FRIJOL, PARA UN VOLUMEN DE 49 MIL 

TONELADAS SIENDO EL ÚNICO ESTADO, EN BRINDAR UN INCENTIVO A 

LA COMERCIALIZACIÓN, CON EL QUE ESTAMOS ENTREGANDO UN 

SUBSIDIO DE 500 PESOS POR TONELADA ESTO A PROGRAMA ESPEJO 

DE ACERCA, POR LO CUAL LLEVAMOS UN AVANCE DE CASI UN 50%, 

ADEMÁS POR PRIMERA VEZ ESTAMOS TAMBIEN APOYANDO A LOS 

PRODUCTORES QUE PRESENTARON DAÑOS EN SU PRODUCCIÓN DE 

FRIJOL, CON UNA INVERSIÓN EN ESTE TEMA DE 25 MILLONES DE 

PESOS, FORTALECIMOS LA PRODUCCIÓN DE FORRAJES A TRAVÉS DE 

LA DIVERSIFICACIÓN DE LOS CULTIVOS TRADICIONALES, POR ELLO 

IMPLEMENTAMOS UN PROGRAMA ESTRATÉGICO, QUE NOS PERMITIÓ 

ENTREGAR A 1,286 PRODUCTORES 643 TONELADAS DE MAÍZ, DE AVENA 

PARA EL CICLO OTOÑO-INVIERNO, EN EL CICLO 2018,OTOÑO-INVIERNO 

2018-2019 EN MÁS DE 6,000 HECTÁREAS CON UNA INVERSIÓN 

APROXIMADAMENTE  DE $8,000,000 DE PESOS,  DERIVADO DE LA 

SITUACIÓN CLIMATOLÓGICA DE SEQUÍA RECURRENTE, REQUERIMOS 

DE SIEMBRA DE ESPECIES CON SIGNOS VEGETATIVOS CORTOS POR 

ELLO EN EL CICLO PRIMAVERA-VERANO 2019, HICIMOS ENTREGA DE 

5,000 TONELADAS DE SEMILLA DE AVENA ,PARA 10,000 PRODUCTORES, 

FORTALECIENDO LA PRODUCCIÓN DE FORRAJES EN 50,000 

HECTÁREAS, CON UNA INVERSIÓN DE 60 MILLONES DE PESOS, ANTE LA 

PRESENCIA DE FENÓMENOS METEOROLÓGICOS COMO HELADAS, 

GRANIZOS Y LLUVIAS ATÍPICAS, PROMOVIMOS EL ASEGURAMIENTO DE 
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LA PRODUCCIÓN, CON EL CICLO PRIMAVERA-VERANO 2018, 

ACTUALMENTE ESTAMOS INDEMNIZANDO A MÁS DE 1,2000 

PRODUCTORES AGRÍCOLAS EN CULTIVO DE MAÍZ, AVENA Y FRIJOL DE 

TEMPORAL Y DE MANZANA EN MODALIDAD DE RIEGO, PARA UNA 

SUPERFICIE DE 47,000 HECTÁREAS DESTINANDO LA CANTIDAD DE 71 

MILLÓN DE PESOS, EN COORDINACIÓN CON LA CONAGUA, HEMOS 

ATENDIDO LAS OBRAS DE PRIORIDAD PARA LOS USUARIOS, POR ELLOS 

ESTABLECIERON 83 PROYECTOS Y 5 SERVICIOS DE APOYO A 

INFRAESTRUCTURA Y AGRÍCOLA, EN UNIDADES Y DISTRITOS DE RIEGO, 

PARA UN USO Y DISTRIBUCIÓN MÁS SUSTENTABLE DEL AGUA, EN 

BENEFICIO DE 1,700 PRODUCTORES CUBRIENDO UNA SUPERFICIE 

MAYOR A LAS 5 MIL HECTÁREAS, REALIZANDO UNA INVERSIÓN 

SUPERIOR A LOS 80 MILLONES DE PESOS, FOMENTAMOS LA 

CAPITALIZACIÓN DE LA ACTIVIDAD ACUÍCOLA A TRAVÉS DE ACCIONES 

DE INFRAESTRUCTURA DE EQUIPAMIENTO DE ESTANQUES, ADEMÁS 

DE ASISTENCIA TÉCNICA PARA LA PRODUCCIÓN Y CRÍA DE PECES 

BENEFICIANDO A 459 FAMILIAS A TRAVÉS DE 20 PROYECTOS CON UNA 

INVERSIÓN DE 8 MILLONES DE PESOS, AVANZAMOS EN LOS 

PARÁMETROS INTERNACIONALES DE MATERIA FITOSANITARIA, 

REALIZANDO CAMPAÑAS PERMANENTES DE VIGILANCIA EN EL CUIDAD  

AGROALIMENTARIA BENEFICIANDO A 69 MIL PRODUCTORES 

AGROPECUARIOS INVIRTIENDO UN TOTAL DE 100 MILLONES DE PESOS, 

SIENDO DURANGO UNO DE LOS ESTADOS MÁS, QUE LE INVIERTE A 

ESTE RUBRO O SEA LA SANIDAD DEL ANIMAL, PARA FORTALECER LA 

ACTIVIDAD FITO SANITARIA, SE REALIZARON CAMPAÑAS PARA 
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COMBATIR PLAGAS COMO LA MOSCA DE LA FRUTA, AVANZANDO A UNA 

LIBERACIÓN DE 120,  96% EN LA HISTORIA DEL ESTADO, 

INCREMENTANDO EL VALOR DE LA PRODUCCIÓN Y BENEFICIANDO A 

LOS PRODUCTORES FRUTÍCOLAS, ADEMÁS SE COMBATE EL GUSANO 

ROSADO Y PULGÓN DE ALGODÓN ASÍ COMO EN OTRAS PLAGAS 

HACIENDO MENCIÓN QUE EL GUSANO ROSADO TAMBIÉN EN 2,500 

HECTÁREAS EN LA LAGUNA ES LIBRE TAMBIÉN YA DE ESTA PLAGA, SE 

FORTALECIÓ LA SALUD ANIMAL MEDIANTE DIFERENTES CAMPAÑAS 

PARA LA PREVENCIÓN Y CONTROL DE ENFERMEDADES 

ZOOSANITARIAS, COMO LA TUBERCULOSIS, BRUCELOSIS Y 

GARRAPATAS, PARA FORTALECER A UN HATO APROXIMADO QUE ES EL 

QUE TENEMOS EN NUESTRO ESTADO DE 1.2 MILLONES DE CABEZAS DE 

GANADO, ADEMÁS BENEFICIAN A 44,000 FAMILIAS QUE SON LAS QUE SE 

DEDICAN A ESTA ACTIVIDAD EN NUESTRO ESTADO, EN CONTAR CON EL 

RECONOCIMIENTO DE LOS MERCADOS INTERNACIONALES, EL 

ESTATUS ZOOSANITARIO ACREDITADO O MODIFICADO, ES PRODUCTO 

DEL ESFUERZO ENTRE AUTORIDADES, PRODUCTORES, 

PROFESIONISTAS, ORGANIZACIONES E INSTITUCIONES DEL SECTOR 

GANADERO, EN EL CICLO GANADERO 2018-2019, LLEVAMOS UN 

VOLUMEN EXPORTADO SUPERIOR A LAS 175,000 CABEZAS DE GANADO 

SIGNIFICANDO UN INCREMENTO DE 144 CON RESPECTO AL AÑO EL 

CICLO ANTERIOR, OCUPANDO EL TERCER LUGAR A NIVEL NACIONAL DE 

EXPORTACIÓN, QUE ESTA ACTIVIDAD PECUARIA APORTA 

ECONÓMICAMENTE A NUESTRO ESTADO CERCA DE 2,500 MILLONES DE 

PESOS, POR LO ANTERIOR REALIZAMOS ACCIONES ENTRE 
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PRODUCTORES, GOBIERNO ESTATAL Y FEDERAL PARA MEJORAR AL 

SECTOR GANADERO, BENEFICIANDO A MÁS DE 1,700 PRODUCTORES 

CON ENTREGA DE 1,800 SEMENTALES BOVINOS PARA FORTALECER EL 

MEJORAMIENTO GENÉTICO QUE SE INVIRTIERON CERCA DE $63 

MILLONES DE PESOS, ADEMÁS HEMOS PUESTO EN MARCHA EL 

CENTRO DE MEJORAMIENTO GENÉTICO GANADERO, LO QUE 

PERMITIRÁ A LOS PRODUCTORES PECUARIOS SOBRE TODO LO DE 

BAJOS INGRESOS, ESTO QUE QUEDE CLARO, EL CENTRO GENÉTICO VA 

DIRIGIDO TAMBIÉN A LOS PEQUEÑOS PRODUCTORES, QUE SON 

AQUELLOS QUE PRECISAMENTE NO HAN AVANZADO EN EL TEMA DE 

MEJORAMIENTO GENÉTICO DE MEJORAR SU HATO, POR LOS ALTOS 

COSTOS DE LOS SEMENTALES, AÚN CON EL INCENTIVO QUE EL 

GOBIERNO APORTA EL GOBIERNO FEDERAL, POR UN LADO Y EL LOGRO 

DEL ESTADO, MIL CADA INSTANCIA SON 2,000 SEMENTALES, PERO AUN 

ASÍ LOS PRODUCTORES PEQUEÑOS NO ALCANZAN PARA TENER UN 

SEMENTAL, POR ELLO EL INTERÉS DE QUE NOSOTROS YA 

APERTURAMOS EL CENTRO MÁS GRANDE GENÉTICO, PARA QUE 

IMPACTARÁ Y BENEFICIARÁ A LOS PEQUEÑOS PRODUCTORES, NO ES 

LO MISMO TENEMOS SEMENTAL DE $45,000 A COMPRAR UNA DOSIS DE 

$1,800, DURANTE LA ÉPOCA HICIMOS ENTREGA A MÁS DE 12,000 

GANADEROS DE 5,000 TONELADA DE SUPLEMENTO ALIMENTICIO, PARA 

EL GANADO BOVINO CON UNA COBERTURA DE 2,500 CABEZAS DE 

GANADO, INVIRTIENDO MÁS DE 32 MILLONES DE PESOS. COMO UNA 

ESTRATEGIA PARA SERVICIOS A LOS PRODUCTORES, AMPLIAMOS LA 

ATENCIÓN A 9 MÓDULOS REGIONALES, PARA LA EMISIÓN DE 
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CREDENCIALES DE IDENTIFICACIÓN GANADERA, SITUADOS EN EL 

MUNICIPIO DE DURANGO, GÓMEZ PALACIO, EL ORO, GUADALUPE 

VICTORIA, SANTIAGO PAPASQUIARO, NUEVO IDEAL, TAMAZULA, 

OCAMPO Y PUEBLO NUEVO Y PRÓXIMAMENTE APERTURAREMOS EN 

LOS MUNICIPIOS DE SIMÓN BOLÍVAR, VICENTE GUERRERO Y RODEO. 

ESTO FACILITA QUE LOS PRODUCTORES PECUARIOS CUENTEN CON 

SERVICIOS QUE GARANTIZAN LA MOVILIZACIÓN DE SU GANADO, LO 

ANTERIOR CON UNA INVERSIÓN SUPERIOR A 1MILLON DE PESOS EN 

INFRAESTRUCTURA Y EQUIPO, APOYAMOS A 372 PRODUCTORES 

AGROPECUARIOS INDIRECTAMENTE SE BENEFICIARON 18,000 

HABITANTES DE LA REGIONES CON POCA DISPONIBILIDAD DE AGUA Y 

PROCESO DE EROSIÓN DE SUELO. LOGRANDO UNA CAPTACIÓN DE 

143,000 METROS CÚBICOS DE AGUA PARA BENEFICIAR A 16,000 

CABEZAS DE GANADO CON LA CONSTRUCCIÓN DE DOS PRESAS DE 

MAMPOSTERÍA EN EL MUNICIPIO DEL ORO Y TEPEHUANES Y 22 OLLA 

DE AGUA CON SUS TANQUES DE ALMACENAMIENTO Y OBRAS 

COMPLEMENTARIAS. EN ESTOS MUNICIPIOS BENEFICIADOS FUERON 

UNA INVERSIÓN DE 16 MILLONES DE PESOS, ATENDIENDO A 47,000 

PERSONAS, TODAS CON UNA CON COMUNIDADES DE ALTA, MUY ALTA 

MARGINACIÓN, EN CASI 10 MIL UNIDADES DE PRODUCCIÓN FAMILIAR, 

CON EL APOYO DE MÁS DE 4,000 PROYECTOS Y 28 SERVICIOS 

INTEGRALES DESTINADOS A FOMENTAR LA PRODUCCIÓN ALIMENTARIA 

Y GENERACIÓN DE INGRESOS CON UNA INVERSIÓN DE $99,000,000, 

ACLARANDO QUE ESTE SERÁ UNO DE LOS  PROGRAMAS CON MUCHA 

FILOSOFÍA SOBRE TODO EN EL TEMA DE ATENCIÓN A LAS 



 
       

                                                                                                                    
                                                                                SECRETARIA GENERAL 

      SECRETARÍA DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS 
                              SEGUNDA SESIÓN ORDINARIA DE LA HONORABLE 

SEXAGÉSIMA OCTAVA LEGISLATURA  
DEL CONGRESO DEL ESTADO DE DURANGO                 

     SEGUNDO AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL 
PRIMER PERIODO ORDINARIO DE SESIONES 

                                                                          19 DE SEPTIEMBRE DEL 2019 
                                                                                                   17:00 HORAS 

 

FECHA DE REV. 26/10/2017         NO. DE REV. 02            FOR SSP 03            
 

COMUNIDADES DE ALTA MARGINACIÓN, EL LLAMADO PESA,  

CONSIDERANDO LOS PRINCIPIOS LEGALES Y RENDICIÓN DE CUENTAS, 

RECONFORMAMOS  LA ESTRUCTURA ORGÁNICA DE LA SECRETARÍA, 

ASÍ COMO SU MARCO JURÍDICO, POR ELLO EMITIMOS EL REGLAMENTO 

INTERIOR, LINEAMIENTO PARA OPERAR PROGRAMAS ESTATALES, ASÍ 

COMO ACUERDOS ADMINISTRATIVOS PARA APLICAR LA LEY GANADERA 

Y SANCIONAR A QUIENES PONEN EN RIESGO EL ESTATUS 

ZOOSANITARIO, CON LA FINALIDAD DE FORTALECER LA SANIDAD 

ANIMAL Y LA (INAUDIBLE) DEL GANADO, DUPLICAMOS LOS 

LINEAMIENTOS PARA REGULAR LA AUTORIZACIÓN   OPERACIÓN DE 

LOS CORRALES DE EXPORTACIÓN PARA GANADO BOVINO ATENDIENDO 

ASÍ LAS RECOMENDACIONES DEL DEPARTAMENTO DE LA AYUDA, O 

ESTADOS UNIDOS, ESTIMADOS MIEMBROS DE LA 68 LEGISLATURA DEL 

CONGRESO DEL ESTADO, CON EL TEMA DE AFECTACIONES 

CLIMATOLÓGICAS RECIENTES, ES INDISPENSABLE MANIFESTARLES 

QUE CON BASE EN EL DICTAMEN DE CORROBORACIÓN DE SEQUÍA, 

EMITIDO POR EL INIFAD, Y BASADO EN LOS DATOS DE LA CONAGUA EN 

ESTE CICLO PRIMAVERA-VERANO 2019, SOLO SE REGISTRARON 

PRECIPITACIONES FLUVIALES NO MAYORES DEL 19 %, CON RELACIÓN 

A LOS CICLOS ANTERIORES DE LOS MESES DE SIEMBRA QUE SON 

JUNIO Y JULIO ES DECIR, QUE DE CASI 200 ML DE LLUVIA QUE 

HISTÓRICAMENTE SE REGISTRABAN EN ESTOS MESES, HOY, EN ESTE 

LAPSO DE TIEMPO SE REGISTRÓ NADA MÁS 37 MILÍMETROS, QUE SON 

LOS MESE IMPORTANTES PARA LA APLICACIÓN, INSTRUMENTACIÓN Y 

PRACTICA PRECISAMENTE DE LOS CULTIVOS, O SEA DE LA SIEMBRA, 
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ESTA FALTA DE PRECIPITACIONES AFECTÓ A CASI 600 MIL HECTÁREAS 

PROGRAMADAS PARA SIEMBRA DE TEMPORAL DE CULTIVOS DE MAÍZ, 

FRIJOL Y AVENA, YA QUE SOLO SE LOGRARON SEMBRAR POCO MÁS DE 

250 MIL HECTÁREAS, MISMAS QUE TIENEN UN ALTO PORCENTAJE DE 

AFECTACIÓN, ADEMÁS POR LA SEQUÍA FUERON AFECTADOS LOS 

AGOSTADEROS EN SUS PASTIZALES, FALTA DE ALMACENAMIENTO DE 

AGUA Y POR CONSECUENCIA SE HAN AFECTADO MÁS DE 30 MIL 

CABEZAS MUERTAS, DE TODO LO ANTERIOR SE ESTIMA UNA PERDIDA 

EN EL SECTOR AGROPECUARIO DE APROXIMADAMENTE 3 MIL 

MILLONES DE PESOS, AFECTANDO A MÁS DE 100 MIL FAMILIAS O 

PRODUCTORES DEL CAMPO, POR ELLO EL DOCTOR JOSÉ ROSAS 

AISPURO TORRES, ADICIONALMENTE A LAS 5 MIL TONELADAS DE 

AVENA ENTREGADAS EN EL ESTADO, GESTIONO ANTE EL TITULAR DE 

SAGDR QUE SE ENTREGARAN OTRAS 3 MIL TONELADAS MÁS,  PARA 

ELLO APOYAR A LOS PRODUCTORES AGRÍCOLAS Y QUE  TUVIERAN LA 

PRODUCCIÓN COMO UN INGRESO, PERO SOBRE TODO QUE HUBIESE 

TAMBIÉN DISPONIBILIDAD DE FORRAJE EN LOS TIEMPOS QUE LOS VAN 

A SEGUIR, VA A ESTAR MÁS DURO, DE ENERO A JUNIO, ADEMÁS EN EL 

TEMA PECUARIO, ESTARÁN ENTREGANDO ADICIONALMENTE LAS 5,000 

TONELADAS DE SUPLEMENTO ALIMENTICIO PARA GANADO BOVINO, 

OTRAS 3 MIL TONELADAS EN APOYO A SOSTENER EN LO POSIBLE EL 

HATO GANADERO DEL ESTADO, PARA ELLO SE HA DISPUESTO LA 

FIRMA DE UN CONVENIO MODIFICATORIO DEL PROGRAMA DE 

CONCURRENCIA CON LAS ENTIDADES FEDERATIVAS 2019, PARA LA 

APLICACIÓN ADICIONAL EN EL TEMA AGRÍCOLA EN UN MONTO DE 
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43,000,000 DE PESOS DE RECURSOS FEDERAL Y 10.7 MILLONES DE 

PESOS DE RECURSO ESTATAL, EL TRÁMITE PARA FORMALIZAR ESTOS 

RECURSOS HA IDO AVANZANDO Y EL DÍA DE HOY SE ENCUENTRA EN 

REVISIÓN, EN LA SADER EN MÉXICO, ES IMPORTANTE INFORMARLES 

QUE ESTOS RECURSOS NO VIENEN ETIQUETADOS COMO UN RECURSO 

EMERGENTE, POR LO QUE SU OPERATIVIDAD Y NORMATIVIDAD 

IMPLICA EL SEGUIMIENTO A LO ESTABLECIDO EN EL PROGRAMA, 

IGUALMENTE EN EL ESTADO A TRAVÉS DEL SEÑOR GOBERNADOR, 

SOLICITÓ AL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA LA DECLARATORIA DE 

ESTADO DE DESASTRE NATURAL Y AFECTACIONES, ESTAMOS 

SEGUROS TENDREMOS UNA RESPUESTA POSITIVA DE LA FEDERACIÓN 

YA QUE EL SECTOR PRIMARIO APORTA EL 9.5% DEL PRODUCTO 

INTERNO BRUTO EN NUESTRO ESTADO, LA PROPUESTA DE ATENCIÓN 

QUE LE HACEMOS SOLICITADO AL GOBIERNO FEDERAL SON SEMILLA 

DE AVENA, SEMILLA DE TRIGO, SEMILLA DE TEATRICALI, PARA EL CICLO 

OTOÑO-INVIERNO 2019-2020, ADEMÁS ESTABLECER 1,000 HECTÁREA 

DE REPRODUCCIÓN DE REPRODUCCIÓN DE SEMILLA DE FRIJOL PARA 

GENERAR SEMILLA CERTIFICADA QUE SERÁ ENTREGADA A LOS 

PRODUCTORES EN BAJOS DE BAJOS INGRESOS EN EL CICLO 

PRIMAVERA 2020, ESTO A CONSECUENCIA QUE NO VAMOS A TENER 

GRANO O SEMILLA APTA PARA EL PRÓXIMO CICLO, EN EL TEMA 

GANADERO ESTAMOS SOLICITANDO EL APOYO DE 8,000 TONELADA DE 

SUPLEMENTO ALIMENTICIO PARA GANADO BOVINO, EQUIPAMIENTO 

FOTOVOLTAICO PARA POZOS PECUARIOS Y CONSTRUCCIÓN DE OBRAS 

DE LECTURA PARA LA CAPTACIÓN DEL AGUA, A TRAVÉS DE OBRAS DE 
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ABREVADERO,  OLLAS DE AGUA Y PESAS DE MAMPOSTERÍA, NUESTRO 

ESTADO REQUIERE DE SOLIDARIO DE LA FEDERACIÓN EN ESTOS 

MOMENTOS, CONFIAMOS QUE EL PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 

OBRADOR, NO NOS DEJARA SOLOS. EL CAMBIO CLIMÁTICO ADVERSO 

ES UNA REALIDAD, LA CUAL HA PROVOCADO UN DESAJUSTE EN EL 

SECTOR AGROPECUARIO, POR ELLO NUESTRO GOBERNADOR HA 

MENCIONADO Y HA DEMOSTRADO QUE ES TIEMPO DE TRABAJAR EN 

EQUIPO, QUE ES MOMENTO DE VER A DURANGO COMO UN FACTOR DE 

UNIDAD, DE TAL MANERA, QUE SU SERVIDOR LE REITERA Y LES INVITA 

A QUE JUNTOS, SENADORES, DIPUTADOS FEDERALES, DIPUTADOS 

LOCALES, PRESIDENTES MUNICIPALES Y ORGANIZACIONES, HAGAMOS 

UN FRENTE COMÚN PARA ENFRENTAR LOS RETOS QUE EL CONTEXTO 

CLIMÁTICO , HOY ESTÁ PRESENTE, DEBEMOS HACERLO EN BENEFICIO 

DE LAS FAMILIAS DURANGUENSES, EL GESTIONAR, PARA QUE 

DURANGO RECIBA LO NECESARIO Y LO JUSTO, EN EL EJERCICIO 

PRESUPUESTAL PROPUESTO POR EL EJECUTIVO DE LA FEDERACIÓN 

2020, YA QUE OROS TIEMPOS SERÁN MÁS DIFÍCIL, LA VERDAD ES QUE 

EL AÑO QUE ENTRA, HOY INICIA LA PROBLEMÁTICA ATÍPICA DEL  CLIMA 

POR LA SEQUÍA, PERO EL AÑO QUE ENTRA, ES DONDE VAMOS A 

SENTIR LO DIFÍCIL, LOS TRABAJADORES DE ESTA SECRETARIA 

ESTAMOS COMPROMETIDOS A BRINDAR ATENCIÓN DIGNA, EFICAZ, DE 

CALIDEZ Y CALIDAD A TODOS NUESTROS PRODUCTORES, 

ADMINISTRANDO ADECUADAMENTE LOS BIENES PÚBLICOS Y EN ELLO 

RECONOZCO Y AGRADEZCO A TODAS LA INSTANCIAS 

COLABORADORAS COMO SON LOS PRESIDENTES MUNICIPALES, A 



 
       

                                                                                                                    
                                                                                SECRETARIA GENERAL 

      SECRETARÍA DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS 
                              SEGUNDA SESIÓN ORDINARIA DE LA HONORABLE 

SEXAGÉSIMA OCTAVA LEGISLATURA  
DEL CONGRESO DEL ESTADO DE DURANGO                 

     SEGUNDO AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL 
PRIMER PERIODO ORDINARIO DE SESIONES 

                                                                          19 DE SEPTIEMBRE DEL 2019 
                                                                                                   17:00 HORAS 

 

FECHA DE REV. 26/10/2017         NO. DE REV. 02            FOR SSP 03            
 

TRAVÉS DE LA DIRECCIÓN DE DESARROLLO RURAL, LAS 

ORGANIZACIONES LEGALMENTE CONSTRUIDAS EN EL SECTOR QUE 

COADYUVEN CON EL QUEHACER DE LA SECRETARIA PARA QUE 

BRINDEMOS UNA ATENCIÓN PERSONALIZADA A NUESTROS 

PRODUCTORES, AGRADEZCO A TODOS MIS COMPAÑEROS Y 

COMPAÑEROS Y EQUIPO DE LA SAGDER, SU COMPROMISO, SU 

TRABAJO, SU RESPONSABILIDAD Y PASIÓN, HEMOS HECHO POSIBLE 

QUE HOY ESTEMOS ENTREGANDO RESULTADOS VERDADERAMENTE 

IMPORTANTES EN EL CAMPO DURANGUENSE, DESDE LUEGO TAMBIÉN 

AGRADEZCO INFINITAMENTE A MI FAMILIA, ESPECIALMENTE A MI 

ESPOSA Y A MIS HIJOS, POR ESTAR A MI LADO Y APOYÁNDOME EN 

ESTOS MOMENTOS DE RESPONSABILIDAD, PARA QUE VIVAMOS EN 

DURANGO MEJOR, ESTIMADO DIPUTADOS Y DIPUTADAS APROVECHO  

ESTE EJERCICIO DE RENDICIÓN DE CUENTAS, PARA MANIFESTARLES 

MI AGRADECIMIENTO POR PERMITIRME DIRIGIRME ANTE EL PLENO DE 

ESTE HONORABLE CONGRESO, Y PRESENTAR LOS PORMENORES DE 

ESTE TERCER AÑO DE ADMINISTRACIÓN PÚBLICA ESTATAL, TAMBIÉN 

LE REITERO QUE ESTOY A SUS ÓRDENES Y DE TODOS LOS 

PRODUCTORES DEL ESTADO, ADEMÁS LE DESEO EL MEJOR DE LOS 

ÉXITOS EN SUS TAREAS PARLAMENTARIAS, POR SU ATENCIÓN, 

MUCHAS GRACIAS.  

 

PRESIDENTA: MUCHAS GRACIAS, SEÑOR SECRETARIO, DAMOS PASO A 

LA RONDA DE PREGUNTAS Y RESPUESTAS EN EL ORDEN ESTABLECIDO 

EN EL ACUERDO QUE REGULA LA GLOSA SOBRE EL TERCER INFORME 
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DE GOBIERNO, EN ESTE SENTIDO TIENE EL USO DE LA PALABRA EL 

DIPUTADO GERARDO VILLARREAL SOLIS, POR EL PARTIDO VERDE 

ECOLOGISTA DE MEXICO, PARA FORMULAR SU PREGUNTA HASTA POR 

3 MINUTOS. 

 

DIPUTADO GERARDO VILLARREAL SOLÍS: GRACIAS PRESIDENTA, 

SECRETARIO BIENVENIDO AL CONGRESO DEL ESTADO, PRIMERO 

QUIERO HACERLE UN RECONOCIMIENTO, QUE CUANDO SE HACE ESTE 

CAMBIO DE QUIEN ESTÁ AL FRENTE DE ESTA SECRETARIA SE NOTA, 

USTED HA LOGRADO COMPAGINAR CON LOS DIFERENTES SECTORES, 

LAS ESTRATEGIAS ADECUADAS PARA SEGUIR AVANZANDO EN TEMAS 

DEL CAMPO, COSA QUE DESAFORTUNADAMENTE NO ENCONTRAMOS 

CON EL SECRETARIO ANTERIOR, DECIRLE QUE EXISTE UN 

DOCUMENTO MUY IMPORTANTE, QUE SE GENERÓ EN LA 

ADMINISTRACIÓN ESTATAL ANTERIOR, EN DONDE PARTICIPARON 

PRÁCTICAMENTE SOCIEDAD, CIVIL, LAS ASOCIACIONES GANADERAS 

DEL SECTOR SOCIAL, BUENO TODAS, EL GOBIERNO DEL ESTADO, QUE 

ERA EL PLAN RECTOR GANADERO, ES UN DOCUMENTO QUE TUVO UN 

COSTO APROXIMADAMENTE DE UN MILLÓN Y MEDIO, SU CALIDAD DE LA 

INFORMACIÓN Y SOBRE TODO POR EL PROCESO DE CONCERTACIÓN 

QUE SE TUVO CON LAS ASOCIACIONES LOCALES GANADERAS DE 

TODO EL ESTADO, ADEMÁS CABE DESTACAR QUE SE HIZO UNA 

CONSULTA PÚBLICA EN CADA MUNICIPIO PARA HACERSE PLAN 

RECTOR GANADERO Y DENTRO DE LAS VENTAJAS QUE SE TIENE ESTE 

PLAN RECTOR, EL CUAL ESTÁ COMPLETO, EN COMPLETO ABANDONO, 
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HAY QUE DECIRLO, PRIMERO QUE EL PLAN NACIÓ COMO UNA 

NECESIDAD PARA REACTIVAR ECONÓMICAMENTE LA ACTIVIDAD 

GANADERA, DESPUÉS DE AQUELLA HISTÓRICA SEQUÍA 2011-2013, 

APOSTÁNDOLE A MEJOR GENÉTICA JUSTAMENTE DE AHÍ SE 

DESPRENDE LA CREACIÓN DEL CENTRO GENÉTICO, QUE USTED 

AHORITA NOS MANIFESTÓ, OTRO DE LOS OBJETIVOS EN RAZÓN AL 

COMPROMISO QUE SE HIZO CON LOS GANADEROS DURANGUENSES 

DEL ESTADO Y CON EL GOBIERNO DE ESTADOS UNIDOS PARA 

RECUPERAR EL ESTATUS ZOOSANITARIO Y FACILITAR LA 

EXPORTACIÓN NO POR CUESTIONES O FACTORES POLÍTICOS, OTRA 

DE LAS BONDADES DE ESTE PLAN GANADERO, OTRO CABE DESTACAR 

QUE SE TRATA DEL ÚNICO PLAN RECTOR GANADERO EN MÉXICO, NO 

EXISTE OTRO, INCLUSO SONORA, QUIE ES EN ESTE CASO EL ESTADO, 

CON EL MEJOR ESTATUS GANADERO DEL PAÍS, BUSCÓ EN ESTE CASO 

A LOS CREADORES DE ESTE PLAN RECTOR GANADERO, PARA 

IMPLEMENTARLO ELLOS ALLÁ EN SONORA, CUANDO ENTRÓ LA 

CLAUDIA PAVLOVICH, ERA UN PLAN ESTRATÉGICO QUE SERÁ 

PROYECTADO EN 6 O 10 AÑOS, ¿EN QUÉ NOS IBA AYUDAR? EN 

MEJORAR LA GENÉTICA, EL MAYOR RENDIMIENTO EN LA CARNE, 

DINERO PARA EL GANADERO DEL SECTOR SOCIAL, INCREMENTAR LAS 

TASAS DE PARICIÓN, FORTALECER EL ESTATUS ZOOSANITARIO, 

MEJORAR LA GESTIÓN DE LOS AGOSTADEROS E INCREMENTAR LA 

PRODUCCIÓN PECUARIA, QUE ES LA MAYOR ACTIVIDAD EN EL ESTADO 

DE DURANGO, EL PLAN RECTOR GANADERO ES DE VITAL IMPORTANCIA 

PARA CONSOLIDAR LA INDUSTRIA PECUARIA E INCREMENTAR LA 
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PRODUCCIÓN DE ESTE SECTOR, POR LO CUAL LE PREGUNTO SEÑOR 

SECRETARIO ¿QUÉ CIRCUNSTANCIAS LO HAN LLEVADO EN ESTE CASO, 

PARA LOGRAR LA IMPLEMENTACIÓN EN ESTE CASO, DE ALGO SIMILAR 

A LO QUE ES EL PLAN RECTOR GANADERO? ¿EXISTE UNA 

ALTERNATIVA ALGO SIMILAR? O PORQUE NO RETOMAR ESTA IDEA QUE 

LA VERDAD PUES YA COSTÓ AL GOBIERNO DEL ESTADO, YA ESTÁ EL 

DOCUMENTO AHÍ, ES ACTIVAMENTE IMPLEMENTARLO Y QUE NO HAGA 

LO QUE HIZO EL OTRO SECRETARIO, QUE POR CUESTIONES POLÍTICAS 

NO LE GUSTÓ ESE DOCUMENTO Y LO ARRUMBO,  YO CREO QUE USTED 

DEMOSTRADO QUE SU CRITERIO AMPLIO Y HA LOGRADO QUE REUNIR 

A VARIOS SECTORES, DE TODOS LADOS, Y YO CREO SERÍA MUY 

BENÉFICO PARA EL ESTADO DE DURANGO, LA PREGUNTA ES:  SI 

EXISTIRÍA ESA DISPOSICIÓN, DE RETOMAR ESTE PLAN RECTOR 

GANADERO,  MUCHAS GRACIAS. 

 

PRESIDENTA: GRACIAS DIPUTADO, PARA DAR RESPUESTA, TIENE LA 

PALABRA, EL SECRETARIO DE AGRICULTURA, GANADERIA Y 

DESARROLLO RURAL, HASTA POR 5 MINUTOS.  

 

CIUDADANO MÉDICO VETERINARIO ZOOTECNISTA JOEL CORRAL 

ALCÁNTAR SECRETARIO DE AGRICULTURA GANADERÍA Y DESARROLLO 

RURAL DEL GOBIERNO DEL ESTADO: SI PUES MUCHAS GRACIAS 

DIPUTADO, SI CON MUCHO GUSTO, MIRE COMENTARLE YO CONOZCO 

EL DOCUMENTO, ES UNA PROYECCIÓN IMPORTANTE, EN LA 

GANADERÍA PARA EL ESTADO DE DURANGO, NO ES QUE LO HALLAMOS 
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ABANDONADO, LA VERDAD ES QUE SÍ, YO CONOZCO LA HISTORIA DE 

CÓMO SE FUNDÓ, COMO SE ESTRUCTURÓ ESE DOCUMENTO, DONDE 

EFECTIVAMENTE PARA DURANGO ES MUY IMPORTANTE, DENTRO DE 

ELLO LLEVA  TAMBIÉN CIERTOS PROGRAMAS, PERO TAMBIÉN CIERTO 

RECURSO PARA PODER DARLE SEGUIMIENTO A HACER ESE 

DOCUMENTO, YO ME HE BASADO, CON CONOCIMIENTO Y LA 

EXPERIENCIA QUE YO TENGO, EN LO PERSONAL, COMO SER PERSONA 

DE CAMPO, PERO SOBRE TODO EN LO PROFESIONAL, DONDE SI ES 

RETOMADO ALGUNAS PARTES DE ESE DOCUMENTO, PARA PODER 

LLEVAR A CABO, NO NADA MÁS EN EL TEMA DE MEJORAMIENTO 

GENÉTICO, EN EL TEMA DE MEJORAMIENTO TAMBIÉN DE PASTIZALES, 

CREO QUE NOS FALTA MUCHO POR HACER, PERO 

DESGRACIADAMENTE PARA PODER LLEVARLO COMO MARCA EL 

DOCUMENTO, SI SE NECESITA DINERO YO LO CONOZCO EL 

DOCUMENTO, LO PLATIQUÉ CON EL GOBERNADOR Y SÍ ME DIJO QUE 

COMO SIEMPRE CON LA DISPONIBILIDAD  DEL  GOBERNADOR, 

HABIENDO LA OPORTUNIDAD, NOS PONEMOS Y LO VEMOS YA DE 

CERCAS, SIN EMBARGO QUIERO DECIRLE, QUE YO HE RETOMADO 

PARTE DEL DOCUMENTO PARA LAS ACCIONES QUE ESTOY YO 

REVISANDO AHORITA DENTRO DE MI RESPONSABILIDAD Y CON TODO 

GUSTO Y HUBIESE OPORTUNIDAD LO VEMOS EN CORTO Y ESTOY A 

SUS ÓRDENES DIPUTADO.  
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PRESIDENTA: GRACIAS SECRETARÍO, Y LE PREGUNTO AL DIPUTADO 

GERARDO VILLARREAL SOLIS, SI DESEA HACER USO DE SU DERECHO 

DE RÉPLICA, TIENE LA VOZ HASTA POR 2 MINUTOS. 

DIPUTADO GERARDO VILLARREAL SOLÍS: AGRADECERLE SU 

RESPUESTA, Y QUE BUENO, QUE BUENO QUE SE TOMAN 

EXPERIENCIAS ANTERIORES PARA MEJORAR LO QUE TENEMOS Y 

USTED CUENTE AQUÍ EN EL   CONGRESO DEL ESTADO, CON 

FORTALEZAS DONDE TENEMOS QUE BUSCAR ENTRE TODOS 

ALTERNATIVAS PARA QUE AL CAMPO LE VAYA MEJOR. A FINAL DE 

CUENTAS EN NUESTRO ESTADO. EL MAYOR MOTOR QUE TENEMOS EN 

LA ECONOMÍA ES EL CAMPO. LA ACTIVIDAD PECUARIA Y AGRÍCOLA 

AMBAS, GENERAN LA MAYOR RIQUEZA AQUÍ EN DURANGO, Y BUENO 

PUES ESTAMOS A LA ORDEN, AGRADECERLE TODAS LAS ATENCIONES, 

QUE HEMOS HECHO GESTIONES CON USTED Y QUE SIEMPRE NOS HA 

TRATADO DE UNA MANERA OPORTUNA Y ATENTE Y EN SU SECRETARÍA 

A DIFERENCIA DE ALGUNAS, EN SU SECRETARÍA HEMOS ENCONTRADO 

APERTURA Y BUENA DISPOSICIÓN DE USTED Y DE TODO SU EQUIPO DE 

TRABAJO, GRACIAS.  

CIUDADANO MÉDICO VETERINARIO ZOOTECNISTA JOEL CORRAL 

ALCÁNTAR SECRETARIO DE AGRICULTURA GANADERÍA Y DESARROLLO 

RURAL DEL GOBIERNO DEL ESTADO: GRACIAS DIPUTADO MUY AMABLE.  

 

PRESIDENTA: GRACIAS DIPUTADO, CONTINUANDO CON EL ORDEN DE 

INTERVENCIONES, TIENE EL USO DE LA PALABRA, LA DIPUTADA 
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CLAUDIA JULIETA DOMINGEZ ESPINOZA, POR EL PARTIDO DEL 

TRABAJO HASTA POR 3 MINUTOS PARA REALIZAR SU PREGUNTA. 

 

DIPUTADA CLAUDIA JULIETA DOMÍNGUEZ ESPINOZA: GRACIAS 

PRESIDENTA, SECRETARIO SEA USTED BIENVENIDO A LA CASA DEL 

PUEBLO, IGUAL LE DOY LA BIENVENIDA A SU EQUIPO DE TRABAJO A 

LOS AMIGOS QUE LO ACOMPAÑAN A SU FAMILIA. LA GANADERÍA. ES LA 

ACTIVIDAD AGRARIA CONSISTENTE EN LA CRÍA DE ANIMALES PARA LA 

OBTENCIÓN DE CARNE, LECHE, PIELES Y SUB PRODUCTOS, LA 

CONTRIBUCIÓN SOCIAL,  ECONÓMICA DE LA GANADERÍA, REPRESENTA 

UN ELEMENTO FUNDAMENTAL DEL DESARROLLO AGRÍCOLA, 

SOSTENIBLE Y LA SEGURIDAD ALIMENTARIA DEL ESTADO, POR LO 

TANTO EL GANADO ES UNA FUENTE IMPORTANTE DE ALIMENTOS Y DE 

APORTE A LA AGROINDUSTRIA, LA POBLACIÓN REQUIERE ALIMENTOS 

CON UN ALTO VALOR PROTEICO PARA CUBRIR SU SEGURIDAD 

ALIMENTARIA, POR LO QUE LA GANADERÍA ES CONSIDERADA COMO 

UNO DE LOS COMPONENTES MÁS IMPORTANTES DE LA AGRICULTURA, 

SEÑOR SECRETARIO ME PERMITO CUESTIONARLE LO SIGUIENTE: 

¿CUENTA CON ALGÚN PROGRAMA INNOVADOR DE REALCE A LA 

GANADERÍA DE NUESTRO ESTADO, APARTE DEL EJECUTADO POR 

NUESTRO PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR? 

HABLANDO DE LA MORTANDAD EN EL ESTADO, ¿TIENE USTED ALGUNA 

CIFRA QUE NOS PUEDA PROPORCIONAR? ¿EN QUÉ MUNICIPIOS SE HA 

FOCALIZADO MÁS ESTE PROBLEMA DE LA MORTANDAD DE LOS  

ANIMALES?  ¿QUÉ PALIATIVO ESTÁN IMPLEMENTANDO PARA AYUDAR A 
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LOS GANADEROS DEL SECTOR SOCIAL,  QUE SON LOS MÁS 

GOLPEADOS? Y UNA INQUIETUD MÁS, HACE UN MOMENTO RECIBIMOS 

UNA LLAMADA DE UNO DE LOS PRODUCTORES QUE NOS HABLA Y NOS 

DICE, ESTE POR FAVOR HAGAN ESTA PREGUNTA, SOBRE LA SEMILLA 

DE AVENA, SEÑOR SECRETARIO QUE LA ESTÁN ENTREGANDO DE UNA 

MANERA SELECTIVA, ¿CÓMO SE LLEVA A CABO ESTE ESTA ENTREGA? 

ES CUANTO  PRESIDENTA, MUCHAS GRACIAS SECRETARIO POR SU 

RESPUESTA. 

 

PRESIDENTA: PARA DAR RESPUESTA TIENE LA PALABRA EL 

SECRETARIO DE AGRICULTURA GANADERÍA Y DESARROLLO RURAL 

HASTA POR 5 MINUTOS. 

CIUDADANO MÉDICO VETERINARIO ZOOTECNISTA JOEL CORRAL 

ALCÁNTAR SECRETARIO DE AGRICULTURA GANADERÍA Y DESARROLLO 

RURAL DEL GOBIERNO DEL ESTADO: MUCHAS GRACIAS PRESIDENTA, 

SÍ DIPUTADA CON TODO GUSTO, LE RESPONDO A SU PREGUNTA, TIENE 

USTED TODA LA RAZÓN, DONDE LA DIETA BÁSICA VIENE Y TAMBIÉN SE 

INCLUYE PRECISAMENTE LOS PRODUCTOS CÁRNICOS, DONDE NOS 

PROVEEN DE PROTEÍNAS, PARA ELLO NOSOTROS CONCEPTUANDO LA 

NECESIDAD DE QUE LLEGUEN LOS PROGRAMAS DE APOYO A LOS QUE 

MENOS TIENEN, HAY UN PROGRAMA MUY CONOCIDOS, EL PROGRAMA 

DE MEJORAMIENTO GENÉTICO, DÓNDE TENEMOS 2,000 SEMENTALES 

PROMEDIO ANUAL QUE SE ENTREGAN, PERO ESTE PROGRAMA NO HA 

SIDO POSIBLE QUE LLEGUE A LOS PEQUEÑOS PRODUCTORES, POR EL 

ALTO COSTO, YO LO MENCIONABA DE LOS SEMENTALES, POR ELLO 
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PARA QUE LLEGUE ESTE PROGRAMA Y SE MEJORE TAMBIÉN LOS 

PEQUEÑOS GANADEROS Y OBTENGAN TAMBIÉN INGRESOS SOBRE LA 

REPRODUCCIÓN DE GANADO, SE ABRIÓ EL CENTRO DE 

MEJORAMIENTO GENÉTICO, DONDE ESPECÍFICAMENTE EL RECTOR, EL 

RECTOR DE ESTE CENTRO DE MEJORAMIENTO GENÉTICO, ES EL 

ESTADO, NO ESTÁ EN COMODATO, NO SE LES OBSEQUIÓ, NI MUCHO 

MENOS, PRECISAMENTE PARA ESTAR PENDIENTE DE QUE TODOS LOS 

PROGRAMAS QUE SE REALIZAN ANUALMENTE VAYA DIRIGIDO TAMBIÉN 

A LOS QUE MENOS TIENEN Y NO ES LO MISMO LO COMENTABA YO 

HACE RATO, INVERTIR EN UN SEMENTAL EN PROMEDIO DE $45,000 AÚN 

CON LOS 15,000 QUE APOYA EL ESTADO, UN POCO PEQUEÑO 

PRODUCTOR NO LO PUEDE, PORQUE MUCHAS VECES PARA TENER UN 

SEMENTAL PROMEDIO-HEMBRAS SON 25 HEMBRAS POR SEMENTAL, SI 

UNA PERSONA TIENE 10 HEMBRAS, PUES LE ES INCOSTEABLE O NO LO 

PUEDE, POR ELLO ESTE PROGRAMA VA DIRIGIDO A MEJORAR SU 

GENÉTICA Y QUE HA SIDO TENGAN MÁS PARTICIONES Y POR 

CONSECUENCIA MÁS RECURSOS A SU BOLSILLO, Y EL TEMA  

PREGUNTA USTED DE LA MORTANDAD DE ALIMENTOS DE PERDÓN, DE 

GANADO SÍ EFECTIVAMENTE, AÚN EN ESTE MOMENTO, EL TEMA DE 

SEQUÍA, HAY MUNICIPIOS DONDE NO HACE REGISTRADO ALGUNA 

LLUVIA Y SON LAS ZONAS DEL NORTE DEL MUNICIPIO DE NORTE, LO 

QUE VILLA OCAMPO, VILLA HIDALGO, SANTA MARÍA DEL ORO E INDE, 

NO HA SIDO LO SUFICIENTE PARA QUE LOS AGOSTADEROS CAPTAN 

AGUA, EN LA ZONA DEL SEMI DESIERTO IGUAL, IGUAL EN EL MUNICIPIO 

DE TEPEHUANES, DE SANTIAGO PAPASQUIARO Y NUEVO IDEAL, CASI 
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ESTAMOS IGUAL, AQUÍ EN LA CAPITAL AFORTUNADAMENTE HEMOS 

VISTO QUE SÍ HA HABIDO PRECIPITACIONES COPIOSAS AUNQUE FUERA 

MUY SOCALIZADAS, PERO FINALMENTE EN LOS MUNICIPIOS DE 

DURANGO, NOMBRE DE DIOS, POANAS, VICENTE GUERRERO, SÍ 

TUVIMOS ALGO DE LLUVIAS Y ES DONDE CREO QUE VA A SER EL 

GRANERO PARA ESTE PRÓXIMO AÑO, EN ESTOS MUNICIPIOS, A LOS 

DEMÁS NO, POR ELLO, POR ELLO YO COMENTÓ Y LES DIGO LA 

VERDAD, AHORITA EMPRESA EL PROBLEMA LO GRAVE VA A SER EN EL 

ESTIAJE NORMAL QUE TENEMOS NOSOTROS CADA AÑO, QUE ES DE 

ENERO A JUNIO Y HASTA LA FECHA, EL REPORTE QUE TENEMOS 

NOSOTROS DE LAS 30,000 CABEZAS DE GANADO, ESO EN 

COORDINACIÓN CON LOS REPORTES QUE NOS HACEN LA DIRECCIÓN 

DE DESARROLLO RURAL, Y  ¿CÓMO SE ENTREGAN LOS PROGRAMAS 

DE LA SECRETARÍA? SIEMPRE LOS COMENTABA YO, QUE NOSOTROS 

EN EL DEPARTAMENTO JURÍDICO, HEMOS MODIFICADO TODO, MUCHOS 

DE LOS REGLAMENTOS QUE TENEMOS EN LOS PROGRAMAS, 

PRECISAMENTE PARA DAR MÁS CERTIDUMBRE Y CLARIDAD Y 

TRANSPARENCIA A CADA UNO DE ELLOS DENTRO DE RECURSO 

INVERTIDO, EL PROGRAMA DE SEMILLA DE AVENA, SE ENTREGA EN 

COORDINACIÓN CON LAS PRESIDENCIAS MUNICIPALES, A TRAVÉS DE 

LA DIRECCIÓN DE DESARROLLO RURAL CON ORGANIZACIONES 

FORMALMENTE CONSTITUIDAS, COMO SON LAS UNIONES GANADERAS, 

Y COMO SON ALGUNAS OTRAS ORGANIZACIONES SOCIALES, PERO LES 

PEDIMOS COMO REQUISITO QUE ESTÉN FORMALMENTE 

CONSTITUIDAS, QUE NO TENGAN UN ANTECEDENTE DE MAL, O 
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CORRUPCIÓN O LO QUE USTED GUSTE, ES EL ESQUEMA QUE 

NOSOTROS MANEJAMOS, ADEMÁS NO SE LOS DAMOS VAMOS CON 

NUESTRO PERSONAL QUE TENEMOS DE SECRETARIA TÉCNICO A 

ENTREGAR DIRECTAMENTE A LOS PRODUCTORES.    

 

PRESIDENTA: PREGUNTO A LA DIPUTADA CLAUDIA JULIETA DOMINUEZ, 

SI DESEA HACER USO DE SU DERECHO DE RÉPLICA, TIENE EL USO DE 

LA VOZ HASTA POR 2 MINUTOS. 

 

DIPUTADA CLAUDIA JULIETA DOMINGUEZ ESPINOZA: SI  GRACIAS, LA 

ACTIVIDAD GANADERA TIENE UNA GRAN IMPORTANCIA EN EL  

DESARROLLO DE DURANGO, SABEMOS QUE ESTE AÑO NO FUE FÁCIL, 

PUES LA SEQUÍA PRODUJO UNA SITUACIÓN QUE YA ESTÁ EN UNA 

ETAPA CRÍTICA, LO ACABA USTED DE MENCIONAR, PREOCUPANTE POR 

LA MORTANDAD DE GANADO, CON LA ESCASEZ DE PASTOS EN LOS 

AJUSTADORES EN LOS AGOSTADEROS Y SIN AGUA LOS ABREVADEROS 

Y CON LOS FORRAJES SUBIENDO DE PRECIO, POR LO QUE 

EXHORTAMOS A ESTA SECRETARIA, PARA QUE IMPLEMENTE A LA 

BREVEDAD PROGRAMAS DIRECCIONADOS A LOS GANADEROS DE 

PEQUEÑOS PRODUCCIÓN, PUESTO QUE NO SE CUENTA CON ESTA 

FUENTE DE INGRESOS, NOSOTROS COMO GESTORES DEL PUEBLO 

ESTAREMOS AL PENDIENTE DE ESTA SECRETARIA Y VELAREMOS POR 

LOS MÁS NECESITADOS, MUCHÍSIMAS GRACIAS SECRETARIO.  
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PRESIDENTA: GRACIAS DIPUTADA,  CONTINUANDO CON EL ORDEN DE 

INTERVENCIONES, TIENE EL USO DE LA PALABRA EL DIPUTADO JOSE 

LUIS ROCHA MEDINA, POR EL PARTIDO ACCIÓN NACIONAL, HASTA POR 

3 MINUTOS PARA REALIZAR SU PREGUNTA 

 

DIPUTADO JOSÉ LUIS ROCHA MEDINA : MUCHAS GRACIAS PRESIDENTA, 

BIENVENIDO, MÉDICO VETERINARIO JOEL CORRAL ALCANTAR, Y LE 

DAMOS LA MÁS CORDIAL BIENVENIDA TAMBIÉN A TODO SU EQUIPO DE 

TRABAJO, Y  A TODOS LOS GANADEROS Y AGRICULTORES QUE HOY 

NOS ACOMPAÑAN, BIENVENIDOS, SUENA UN POCO RECURRENTE, 

PREGUNTARLE QUÉ ACCIONES SE VAN A REALIZAR LOS PRÓXIMOS 

MESES, EL PRÓXIMO AÑO, POR EL TEMA QUE YA TODOS CONOCEMOS 

EN EL CAMPO QUE ES LA SEQUÍA, YO CREO QUE TODOS MODOS ES 

MUY IMPORTANTE TENER LA MÁXIMA PLANEACIÓN Y OBVIAMENTE UNA 

MUY BUENA COORDINACIÓN CON EL GOBIERNO FEDERAL, PERO 

TAMBIÉN CON LAS NUEVAS PRESIDENCIAS MUNICIPALES, CREEMOS 

QUE ES MUY IMPORTANTE HOY MÁS QUE NADA, ESTAR UNIDOS PARA 

ENFRENTAR ESTE GRAVE PROBLEMA Y PREGUNTARLE ¿QUÉ 

ACCIONES CONCRETAS SE VAN A A TOMAR EN CUENTA, SOBRE TODO 

PARA EL CICLO OTOÑO-INVIERNO Y UNA ESTRATEGIA UN POCO MÁS A 

LARGO PLAZO, QUE SE PUEDA TENER PARA ENFRENTAR ESTOS, ESTA 

PROBLEMÁTICA QUE SE AVECINA, MÁS GRAVEMENTE EN EL PRÓXIMO 

AÑO? Y TAMBIÉN COMENTARLE EN EL TEMA DE MEJORAMIENTO 

GENÉTICO, SI TODAVÍA EL GOBERNADOR, DE MUCHOS ES SABIDO, QUE 

EN LOS DOS PRIMEROS AÑOS APOYÓ CON 1,000 TOROS EXTRA PARA 
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APOYAR, YO CREO QUE EL MÁXIMO ÉXITO DE LA SECRETARÍA DE 

SAGARPA ANTES, QUE ES EL APOYO DE LOS LOS SEMENTALES PARA 

ELEVAR NUESTRO MEJORAMIENTO GENÉTICO, PREGUNTARLE SI ESTE 

AÑO TAMBIÉN SE VAN A APOYAR CON ESOS MIL SEMENTALES EXTRA, 

PORQUE ANTERIORMENTE SE BATALLABA MUCHO PARA, NO SÉ TENÍA, 

SE ACABABA PUES, LOS FOLIOS PARA ADQUIRIR SEMENTALES, SI HAY 

CARTA ABIERTA TODAVÍA, PARA QUE PUEDA ADQUIRIR ESTOS 

SEMENTALES. 

 

PRESIDENTA  GRACIAS POR SU PREGUNTA DIPUTADO, PARA DAR 

RESPUESTA TIENE LA PALABRA, SECRETARIO DE AGRICULTURA 

GANADERÍA Y DESARROLLO RURAL, HASTA POR 5 MINUTOS. 

 

CIUDADANO MÉDICO VETERINARIO ZOOTECNISTA JOEL CORRAL 

ALCÁNTAR SECRETARIO DE AGRICULTURA GANADERÍA Y DESARROLLO 

RURAL DEL GOBIERNO DEL ESTADO: MUCHAS GRACIAS PRESIDENTA, 

SI DIPUTADO PEPE, MIRA HEMOS HECHO NOSOTROS UN ANÁLISIS 

DESDE QUE SE INICIÓ EL PD 2018, SOBRE LAS PRECIPITACIONES 

PLUVIALES NOSOTROS EN COORDINACIÓN CON EL GOBIERNO 

FEDERAL, DONDE HE HECHO LAS GESTIONES NECESARIAS, NO NADA 

MÁS EN ESTE TEMA, SINO EN OTROS MÁS, TENGO LA RELACIÓN CON 

ELLOS BIEN CLARA, BIEN DEFINIDA, DONDE AMABLEMENTE ELLOS ME 

HAN ATENDIDO SIEMPRE  QUE YO HE TENIDO LA NECESIDAD CON LOS 

INTEGRANTES DEL GABINETE DE LA SADER DE GOBIERNO FEDERAL, 

PARA ELLO NOSOTROS VER EL TEMA DE LA SEQUÍA, PUES YO 
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RECUERDO LA DEL 2011, QUE FUE TAMBIÉN MUY PARECIDA A ÉSTA, 

DONDE SÍ HUBO EFECTOS CATASTRÓFICOS, COMO LOS QUE ESTAMOS 

TIRANDO HOY, NOSOTROS COMO GOBIERNO, PERO ESPECÍFICAMENTE 

COMO SECRETARÍA, NOS QUEDA MUY CLARO LAS ACCIONES QUE 

TENEMOS QUE HACER, UNA DE ELLAS ES ACCIÓN INMEDIATA, QUE ES 

VAMOS AL SUPLEMENTO ALIMENTICIO, PARA QUE SABEMOS QUE, NO 

ES UN, NO ES UN BENEFICIO TOTAL PARA EL APOYO A LOS 

PRODUCTORES EN GENERAL, SINO DESDE LUEGO QUE VAMOS A LOS 

PEQUEÑOS PRODUCTORES Y EN ESE SENTIDO SI SU HATO ES DE 30 

ANIMALES, NO ES PARA LOS 30 ANIMALES, ES PARA EL GANADO QUE 

ESTÁ EN ESTADO CAQUÉCTICO, FLACO, O  EN ESTADO DE 

AVITAMINOSIS Y SOBRE TODO PARA QUE EL GANADO, QUE TAMBIÉN 

LAS HEMBRAS QUE ESTÁN CRIANDO, TÚ COMO GANADERO LO SABES, 

QUE SON LOS QUE TENEMOS QUE LLEVAR AL CORRAL Y ALIMENTAR, 

ESE FUE UNA REACCIÓN INMEDIATA, DESDE LUEGO EN COORDINACIÓN 

CON EL GOBIERNO FEDERAL, ESTÁN LAS PETICIONES PUESTAS, 

DONDE YA TENEMOS RESPUESTA DE 43 MILLONES DE PESOS, 

ESPECÍFICAMENTE PARA EL TEMA AGRÍCOLA, PARA APOYO DE 

SEMILLA DE AVENA, ESTO LO EMPEZAMOS A DISTRIBUIR O DISPERSAR, 

CUÁNDO INICIÓ EL PROBLEMA, TAMBIÉN CASI A FINES DE LOS CICLOS 

DE VEGETATIVOS DE LOS CULTIVOS NUESTROS, QUE SON MAÍZ, FRIJOL 

Y AVENA, AFORTUNADAMENTE NOS ALCANZÓ UNA PARTE DEL CICLO 

DE AVENA DEL CIERRE DE SIEMBRA Y AÚN, EN ESTOS CASOS YA DE 

EMERGENCIA, NO IMPORTA QUE TE VAYA DESPUÉS DE LA FECHA  DE 

SIEMBRA, HAY QUE SEMBRAR, NO PARA LEVANTAR FORRAJE PACAS, 
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ACICALADO, NO,  PARA LEVANTAR AUNQUE SEA PASTURA Y EN ESE 

SENTIDO TODAVÍA LO ESTAMOS HACIENDO CON MUCHOS 

PRODUCTORES, VIENDO LA NECESIDAD DEL TEMA, SI ADEMÁS ESO 

FUE LO INMEDIATO, TENEMOS EN LA PUERTA, EN LA PUERTA CON ÉL, 

CON EL PERDÓN CON EL GOBIERNO FEDERAL, TRES PROPUESTAS 

MÁS, QUE NOS APOYEN CON SUPLEMENTO ALIMENTICIO PARA 

CUANDO TENGAMOS LA SITUACIÓN MÁS DIFÍCIL, QUE VA A SER DE 

DICIEMBRE-ENERO HASTA JUNIO, PROBLEMA LO TENEMOS HASTA QUE 

VUELVA A LLOVER Y VA A EMPEZAR  A VOLVER A LLOVER EN JUNIO, 

FUERA  BUENO Y TUVIÉRAMOS AGUANIEVES, QUE A VECES SE VIENEN 

EN ENERO Y NOS  A AYUDAR UN POCO A LOS AGOSTADORES, PERO 

AHÍ ESTÁ OTRA VEZ, LA PROPUESTA DE 8,000 TONELADAS,  LA 

PROPUESTA DE CONSTRUCCIÓN Y RECONSTRUCCIÓN DE BORDO Y 

ABREVADERO PARA QUE SI HAY PRECISAMENTE LLUVIAS EN ENERO, 

COMO A VECES SUCEDE, ALCANZARÍAN A TOMAR, A LLENARSE LOS 

ABREVADEROS, PERO ESTE ES UN PLAN, NO INMEDIATO, ES A 

MEDIANO PLAZO Y DESDE LUEGO TAMBIÉN TENEMOS EL APOYO 

PROPUESTO PARA SEMILLA DE AVENA OTOÑO INVIERNO, QUE 

TENDREMOS QUE TENER, ESO SÍ NOS OBLIGA A PODER APOYAR CON 

UN PAQUETE TECNOLÓGICO A NUESTROS AGRICULTORES DE RIEGO, 

PARA QUE TENGAMOS FORRAJE DISPONIBLE EN LOS MESES CRÍTICOS, 

SE VAN A AYUDAR LOS QUE NO SON GANADEROS, EL TEMA ESTÁ ASÍ: 

TODO GANADERO ES AGRICULTOR, MAS NO TODO AGRICULTOR ES  

GANADERO, ESO ES UNA REALIDAD, PERO SÍ EL AGRICULTOR NO ES 

GANADERO SE BENEFICIA PORQUE VENDE SU FORRAJE, PERO VA A 
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BENEFICIAR CON FORRAJE DISPONIBLE TAMBIÉN AL GANADERO,  SON 

LAS 3 PROPUESTAS QUE TENEMOS EN LA MESA CON DESARROLLO 

RURAL, YO CREO QUE SI VA A SER POSIBLE, PORQUE A MÍ ME 

COMENTABA EL SECRETARIO QUE ELLOS ESTÁN GESTIONANDO UNA 

BOLSA DE 1,600 MILLONES DE PESOS PARA LOS ESTADOS EN 

CONDICIONES CRÍTICAS, DE CLIMATOLÓGICAS POR EFECTO DE LA 

SEQUÍA, PARA APOYARNOS EN LOS MESES QUE SIGUEN, ASÍ QUE SI 

TENEMOS FE Y OJALÁ QUE ASÍ SEA, POR EL OTRO TEMA, AHÍ EN LO DE 

LOS TOROS PEPE,  PUES EL GOBERNADOR LO DIJO Y CEO QUE 

PROGRAMA QUE SE IMPLANTA, PROGRAMA QUE DIFÍCILMENTE LO 

QUITAS, PORQUE DE UNA MANERA  U  OTRA, VA A  IMPACTAR Y A 

BENEFICIAR A TODOS LOS PRODUCTORES, EL PROGRAMA DE 1,000 

SEMENTALES MÁS DEL GOBIERNO DEL ESTADO, ESE SÍ,  EL PROBLEMA 

QUE ESTAMOS AHORITA VIENDO QUE EL OTRO 1000 SEMENTALES SON 

DEL PROGRAMA DE CONCURRENCIA Y HOY  PARA EL EJERCICIO 2019,  

EL PROGRAMA DE CONCURRENCIA VIENE DIRIGIDO A COMUNIDADES 

DE ALTA Y MUY ALTA MARGINACIÓN, DONDE DE AHÍ, DE AHÍ DE LOS 

1,450 FOLIOS QUE APOYAMOS QUE USTEDES TODOS LO SABEN, DE 

LOS FAMOSOS FOLIOS 450 SON PARA EQUIPAMIENTO E 

INFRAESTRUCTURA  AGROPECUARIA Y 1,000 FOLIOS SON PARA 

SEMENTALES, HOY LA POBLACIÓN OBJETIVO A ATENDER VIENE PARA  

MUY ALTA MARGINACIÓN, EN LA CUAL NO VAMOS A PODER ATENDER 

LOS 1000 SEMENTALES DE CONCURRENCIA, ÚNICAMENTE 555, Y YO LE  

COMENTÉ AL GOBERNADOR Y ME DIJO ASÍ, ME DIJO TENEMOS QUE 

CUMPLIR LOS 1,000,  ENTONCES YA ESTÁ DICHO Y LA VERDAD QUE EL 
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ESTADO TODO MUNDO LO SABE TAMBIÉN QUE LAS FINANZAS NO HA 

SIDO FÁCIL. NOSOTROS ESTAMOS PERO SÚPER DROGADOS CON 

TODOS LOS PROVEEDORES Y ESTAMOS BATALLANDO TAMBIÉN CON 

LOS DINEROS. PERO ES UNA ES UN COMPROMISO DE ÉL, PERO HAY 

UNA PROPUESTA MÁS IMPORTANTE PARA PODER REFORZAR ESTA 

PARTE, EN LA COORDINACIÓN Y PLATICAMOS TENIDO CON DAVID 

MONREAL, COORDINADOR GENERAL DE GANADERÍA, EL PROGRAMA 

CRÉDITO GANADERO A LA PALABRA, HA ESTADO UN POCO LENTO POR 

LA SITUACIÓN QUE ES UN PROGRAMA NUEVO, ES BUENO EL 

PROGRAMA, PERO ES, HAY CUATRO COMPONENTES:  UNO DE ELLOS 

ES ELABORACIÓN DE VAQUILLAS Y REPARACIÓN DE VAQUILLAS 

AHORITA PARA EL ESTADO DE DURANGO AL MENOS ES UN POCO 

DIFÍCIL, PORQUE LOS GANADEROS ESTÁN CON INTENCIONES DE 

DESPOBLAR SU HATO, POR LA SITUACIÓN CRÍTICA QUE ESTAMOS 

VIVIENDO, ENTONCES NOSOTROS LE PROPUSIMOS QUE ESE RECURSO 

NO SE NOS FUERA, QUE IMPLEMENTAMOS UN PROGRAMA DE 1,000 

SEMENTALES PORQUE FINALMENTE, VIENEN SIENDO PAQUETES DE 

VAQUILLAS DE 10 Y UN SEMENTAL, PUES QUE SEAN PUROS 

SEMENTALES Y ESTAMOS PUES A LA RESPUESTA DE DAVID MONREAL. 

 

PRESIDENTA: GRACIAS SECRETARIO, LE PREGUNTO AL DIPUTADO 

JOSÉ LUIS ROCHA MEDINA, SI DESEA HACER USO DE SU DERECHO DE 

RÉPLICA, EN ESE CASO, TIENE LE USO DE LA VOZ HASTA POR 2 

MINUTOS. 
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DIPUTADO JOSE LUIS ROCHA MEDINA: GRACIAS PRESIDENTA, NADA 

MÁS PARA REITERARTE TODO EL APOYO DOCTOR CORRAL A TI Y A 

TODA TU SECRETARÍA, DE PARTE DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE 

ACCIÓN NACIONAL Y ME ATREVO A DECIR QUE TODOS LOS 

DIPUTADOS, HEMOS TENIDO MUY BUENA COMUNICACIÓN Y QUE 

HEMOS SACADO MUY BUENOS ACUERDO, SIEMPRE EN BENEFICIO 

PARA DURANGO, ENHORABUENA TI Y NUEVAMENTE A TODO TU 

EQUIPO, UN SALUDO GRACIAS. 

 

PRESIDENTA: GRACIAS DIPUTADO, CONTINUANDO CON EL ORDEN DE 

LAS INTERVENCIONES, TIENE EL USO DE LA  PALABRA  LA DIPUTADA 

ALLICIA GUADALUPE GAMBOA MARTINEZ, POR EL PARTIDO 

REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL, HASTA 3 MINUTOS PARA REALIZAR 

SU PREGUNTA. 

 

DIPUTADA ALICIA GUADALUPE GAMBOA MARTÍNEZ: MUCHAS GRACIAS 

PRESIDENTA, CON EL PERMISO DE LA PRESIDENCIA, DE LOS 

COMPAÑEROS Y COMPAÑERAS LEGISLADORES, DAMOS LA BIENVENIDA 

AL SECRETARIO Y A TODO SU EQUIPO DE TRABAJO, PUES TRAIGO MIL 

PREGUNTAS QUE HACERLES, HABRÁ TIEMPO YA HACERLO A LO 

CORTO, HOY QUIERO HACER PUES UNA REFLEXIÓN PROFUNDA ANTE 

LA REALIDAD QUE VIVE EL CAMPO DURANGUENSE, LA SEQUÍA Y SUS 

ESTRAGOS HAN TERMINADO CON LA ESPERANZA DE LOS 

PRODUCTORES AGRÍCOLAS Y GANADEROS EN EL ESTADO Y ESO QUE 

APENAS EMPIEZA, ES DE TODOS CONOCIDOS QUE LA SITUACIÓN 
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PRESUPUESTAL NO LE PINTÓ BIEN A DURANGO, ESTE AÑO Y EL 

PRÓXIMO CÓMO VA AL MENOS HASTA EL DÍA DE HOY, CREO QUE 

TAMPOCO NOS IRÁ DE LO MEJOR, SI NO SE HACE ALGO POR EL CAMPO 

ESTARÁ ENTRANDO EN UNA DE LAS MÁS INTENSAS CRISIS, CRISIS 

COMO NUNCA SE HA VIVIDO, CREO QUE USTEDES Y NOSOTROS LO 

TENEMOS CLARO, EL GOBIERNO FEDERAL CANCELÓ O LO REDUJO 

PRESUPUESTALMENTE A PROGRAMAS DE APOYO AL CAMPO, QUE SI 

BIEN NO RESOLVÍA, AYUDABAN DE ALGUNA MANERA LAS FAMILIAS QUE 

VIVEN EN EL MEDIO RURAL, MIS PREGUNTAS SERÍAN: ¿QUÉ TIENE 

PLANEADO LA DEPENDENCIA A SU CARGO PARA ATENDER ESTA 

OLEADA DE NECESIDADES, QUE TENDRÁ UN SINNÚMERO DE FAMILIAS 

DEL CAMPO DURANGUENSE EN LO QUE RESTA DEL AÑO Y EN EL AÑO 

SIGUIENTE? ¿CÓMO AYUDARLE O DECIRLE AQUEL PRODUCTOR QUE 

COMPROMETIÓ O RECIBIÓ ALGÚN MONTO ECONÓMICO POR SU 

COSECHA CON ALGÚN ACOPIADOR Y NO ALCANZÓ A PRODUCIR LA 

CANTIDAD SUFICIENTE ACORDADA PARA PODER PAGAR DICHA 

DEUDA?, ¿SE QUEDARÁ CON UNA FUERTE DEUDA? ¿PONDRÁ EN 

RIESGO SU PATRIMONIO FAMILIAR INCLUSIVE SUS TIERRAS?, ¿HABRÁ 

ALGUNA MANERA DE APOYARLOS? ¿SE TIENE DEFINIDO UN PLAN PARA 

ESTOS CASOS? QUE SIN DUDA ALGUNA VIVIRÁN MUCHOS 

PRODUCTORES EN EL ESTADO Y QUÉ NECESITARAN MÁS QUE NUNCA 

EL APOYO DE SU SECRETARÍA Y DEL GOBIERNO DEL ESTADO, POR SUS 

RESPUESTAS, MUCHAS GRACIAS. 
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PRESIDENTA: GRACIAS DIPUTADA,  PARA DAR RESPUESTA TIENE LA 

PALABRA EL SECRETARIO DE AGRICULTURA GANADERÍA Y 

DESARROLLO RURAL, HASTA POR 5 MINUTOS.    

 

CIUDADANO MÉDICO VETERINARIO ZOOTECNISTA JOEL CORRAL 

ALCÁNTAR SECRETARIO DE AGRICULTURA GANADERÍA Y DESARROLLO 

RURAL DEL GOBIERNO DEL ESTADO: CON TODO GUSTO DIPUTADA, 

TODOS SABEMOS QUE DURANGO, ES UN ESTADO QUE ESTÁ RICO EN 

VOCACIONES PRODUCTIVAS, Y DESDE LUEGO NOS ENORGULLECE 

MUCHO, SER UNO DE LOS ESTADOS EN EL TEMA GANADERO, UNO DE 

LOS MEJORES GENÉTICAMENTE EN CALIDAD Y CANTIDAD, PERO MÁS 

CALIDAD, EFECTIVAMENTE SÍ UNA PREOCUPACIÓN  DEL SEÑOR 

GOBERNADOR, DE LA PROPIA SECRETARÍA DE AGRICULTURA, VER 

CÓMO ESTÁ LA SITUACIÓN FINANCIERA, SOBRE TODO EN LOS 

PRESUPUESTOS DEL GOBIERNO FEDERAL, TODOS ENTENDEMOS QUE 

HAY CAMBIOS, HAY CAMBIOS DE SISTEMAS POLÍTICOS,  HOY PROCESA 

UN CAMBIO,  TENDREMOS QUE ADAPTARNOS A ELLO, ADAPTARNOS DE 

LA MEJOR MANERA, SOMOS Y ESTAMOS EN UN ESPACIO DONDE 

SOMOS RESPONSABLES DE SOLUCIONAR DE LOS PROBLEMAS, TANTO 

OPERATIVOS COMO ADMINISTRATIVOS, CONCURRENCIA DESDE EL 

AÑO PASADO, FUE RECORTADO CON 3 COMPONENTES:  QUE FUE 

PESA, QUE ERAN 100 MILLONES, QUE FUE PASA, QUE ERAN 16 

MILLONES, QUE FUE EXTENSIONISMO, QUE ERAN 13 MILLONES Y QUE 

FUE SEGURO CATASTRÓFICO GANADERO, QUE ERAN 60 MILLONES DE 

PESOS, FUE UN RECORTE DRÁSTICO, SIN EMBARGO PUES ESTAMOS 
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AÚN AQUÍ, PERO NOS RECIBE UN AÑO TAMBIÉN DIFÍCIL   DE CICLO 

VEGETATIVO 2019, APARTE LOS RECORTES PUES UN ESTADO DE 

SEQUÍA DIFÍCIL, TENGO QUE DECIRLO Y ES UNA PREOCUPACIÓN QUE 

TENEMOS QUE ADAPTARNOS, ES UNA REALIDAD, TODAVÍA NO ES UNA 

REALIDAD EL NUEVO PRESUPUESTO PARA EL 2020, ES UNA 

PROPUESTA DEL EJECUTIVO, DONDE YO LES PIDO QUE DEMOS LA 

TAREA, TODOS LOS LEGISLADORES, TODAS LAS INSTANCIAS QUE 

CORRESPONDAN Y SE INTERESE DURANGO, PARA QUE NO SEA UNA 

REALIDAD, PRÁCTICAMENTE LOS PROGRAMAS DE EJECUCIÓN DEL 

ESTADO, DE LA PROPIA SECRETARIA VIENEN EN CEROS, NOS QUEDAN 

EL PROGRAMA DE CONCURRENCIA, CON INFRAESTRUCTURA Y 

EQUIPAMIENTO, QUE SON LOS FOLIOS QUE MENCIONABA AHORITA, 

NOS QUEDA PAQUETES TECNOLÓGICOS Y NOS QUEDA EL PROGRAMA 

ORGANIZACIONES AL CAMPO, QUE SON GRUPOS, DONDE POR MEDIO 

DE UN SERVIDOR PROFESIONAL ATENDEMOS, SON 3 PROGRAMAS LOS 

QUE NOS QUEDAN Y HOY VIENEN EN CEROS, VIENEN ÚNICA Y 

EXCLUSIVAMENTE EL RECURSO, GRACIAS A DIOS, PORQUE LO 

NECESITAMOS PARA MANTENER NUESTRAS SANIDADES ANIMAL Y 

VEGETAL, LAS DOS, VIENEN, VINO RECORTADO EL AÑO PASADO 2017-

2018, VIENE 2019 PARA EL 2020, Y VIENEN 54 MILLONES, IGUAL QUE EL 

AÑO PASADO 2019, PARA SANIDADES Y VIENE TAMBIÉN EL TEMA 

RECORTADÍSIMO DE OBRA DE INFRAESTRUCTURA HIDRO-AGRÍCOLA,  

LOS 2 PROGRAMAS, NO LOS EJECUTA LA SECRETARÍA, NI EL ESTADO, 

EL DE SANIDAD LO EJECUTAN EL COMITÉ DE SANIDAD VEGETAL 

(INAUDIBLE ) SANIDAD PECUARIA Y EL HIDRO AGRÍCOLA, LO EJECUTA 
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LA COMISIÓN NACIONAL DEL AGUA, O SEA LA SECRETARIA PARA EL 

PRÓXIMO AÑO, NO HABRÁ CONCURRENCIA, SI ES QUE SIGUE LA 

PROPUESTA COMO ESTA, YO CREO QUE NO SERÁ ASÍ, TENGAMOS FE Y 

EN ESE SENTIDO ESPERAREMOS QUE PASEN EN ESTOS PRÓXIMOS 

MESES, PERO DURANGO NECESITA APOYO, DURANGO 

INDEPENDIENTEMENTE, QUE ES UN ESTADO RICO, PORQUE TIENE 

GENTE DE VALORES, GENTE DE VOCACIÓN Y NOS QUEDA MUY CLARO, 

LA GENTE QUE SÍ TRABAJA Y LA GENTE QUE NO TRABAJA, PERO AUN 

ASÍ EL 80% DE NUESTROS PRODUCTORES SON DEL SECTOR SOCIAL, 

HAY 2 PUNTITAS LA DEL SECTOR DE ALTA, MUY ALTA MARGINACIÓN, EL 

80% QUE SON LOS MEDIANOS Y EL 20% QUE SON LOS QUE TIENEN, LOS 

PROGRAMAS, TODOS VIENEN CON SU REGLA DE OPERACIÓN PARA 

ALTA MUY ALTA MARGINACIÓN, NO ESTÁN TOMANDO EN CUENTA 

PRECISAMENTE LOS MEDIANOS, QUÉ SON LOS QUE PRODUCEN SON 

LOS QUE HACEN QUE HAYA GRANERO, QUE HAYA CARNE Y QUE ALLÁ 

NO NADA MÁS AUTOCONSUMO SINO HASTA EXPORTACIONES, MÉXICO 

EN LOS ÚLTIMOS TRES AÑOS O HACE 3 AÑOS MEJOR DICHO, OCUPABA 

UNO DE LOS PRIMEROS LUGARES A NIVEL MUNDIAL DE EXPORTACIÓN 

DE PRODUCTOS AGRO AGRÍCOLAS, EN EL TEMA AGROALIMENTARIO 

ERAN 33 MIL MILLONES DE PESOS, EN EL TEMA DE PETRÓLEO EN 

27,000, EN EL TEMA DE TURISMO ERAN 22 MILLONES, EN EL TEMA DE 

NUESTROS INGRESOS POR LOS PAISANOS ERAN 17,000, HOY LOS 

NUMEROS NO LOS SÉ, PORQUE NOS QUITARON UN PROGRAMA QUE SE 

LLAMA  SIAP, SISTEMA DE INFORMACIÓN AGROALIMENTARIA Y PESCA, 

NO SABEMOS COMO VAYAMOS, PERO DURANGO NECESITA EL APOYO, 
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Y YO LES PIDO A TODOS LOS DIPUTADOS QUE NOS CONFORMEMOS  

ESA SITUACIÓN TANTO DIPUTADOS LOCALES, COMO FEDERALES Y 

NOSOTROS HAREMOS LA TAREA JUNTO CON USTEDES.  

 

PRESIDENTA: GRACIAS SECRETARIO, LE PREGUNTO A LA DIPUTADA 

ALICIA GUADALUPE GAMBOA MARTINEZ, SI QUIERE HACER USO DE SU 

DERECHO DE RÉPLICA, EN ESE CASO, TIENE EL USO DE LA PALABRA, 

HASTA POR 2 MINUTOS. 

 

DIPUTADA ALICIA GUADALUPE GAMBOA MARTINEZ: PRIMERO 

SECRETARIO, ME DA GUSTO VER QUE TRAE EL TEMA DE SU 

SECRETARÍA Y SOBRE TODO LE RECONOZCO SU RESPUESTA EN 

DONDE DICE QUE USTED ESTÁ PARA DAR RESPUESTAS Y  ASUME LA 

RESPONSABILIDAD PORQUE ASÍ DEBERÍAN DE SER TODOS LOS 

SECRETARIOS, A PESAR DE LO DIFÍCIL, SIN DUDA EL CAMPO JUNTO 

CON LA SALUD, DEBEN DE SER PRIORIDAD CÓMO VENGA EL 

PRESUPUESTO PARA EL AÑO QUE ENTRA, OJALÁ QUE TODOS LOS 

LEGISLADORES HAGAMOS UNA REFLEXIÓN PORQUE SIN DUDA 

ALGUNA, ESAS SON LAS DOS SECRETARÍAS QUE PUDIERAN EMPEZAR 

A CONVULSIONAR, QUE REALMENTE LA SITUACIÓN SIGUE ASÍ, EN EL 

TEMA DE SALUD NO ESPERA, PERO EL TEMA DEL CAMPO TAMPOCO Y 

OJALÁ QUE PODAMOS VER UNA SOLUCIÓN, QUE QUEDÓ PENDIENTE 

ESA RESPUESTA, SOBRE TODOS AQUELLOS PRODUCTORES QUE 

TENDRÁN GRAVES PROBLEMAS CON ESTOS ACOPIADORAS QUE LES 

PRESTARON RECURSO Y QUE EL DÍA DE HOY SU COSECHA NI 
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SIQUIERA ALCANZÓ PARA PAGAR EL PAGO, ASÍ QUE ESPERAMOS QUE 

EL PRESUPUESTO CÓMO VENGA DE AHÍ SALGO UN PROGRAMA PARA 

PODER AYUDARLES, SINO ESTARÍAN TAMBIÉN PERDIENDO SUS 

TIERRAS, MUCHÍSIMAS GRACIAS, FELICIDADES Y CUENTA CON ESTA, 

ESTE GRUPO DE LEGISLADORES, SOBRE TODA LA COMISIÓN DE 

HACIENDA LUCHAREMOS POR EL CAMPO Y LA SALUD. 

CIUDADANO MÉDICO VETERINARIO ZOOTECNISTA JOEL CORRAL 

ALCÁNTAR SECRETARIO DE AGRICULTURA GANADERÍA Y DESARROLLO 

RURAL DEL GOBIERNO DEL ESTADO: GRACIAS Y DISCULPE.  

 

PRESIDENTA: GRACIAS DIPUTADA CONTINUANDO CON EL ORDEN DE 

LAS INTERVENCIONES  TIENE EL USO DE LA PALABRA LA DIPUTADA 

NANCY CAROLINA VAZQUEZ LUNA, POR EL PARTIDO MOVIMIENTO DE 

REGENERACION NACIONAL, HASTA POR 3 MINUTOS PARA REALIZAR SU 

PREGUNTA. 

 

DIPUTADA NANCY CAROLINA VAZQUEZ LUNA: MUCHAS GRACIAS 

PRESIDENTA  MUY BUENAS TARDES SEÑOR SECRETARIO, SEA  

BIENVENIDO USTED A ESTE RECINTO LEGISLATIVO, AGRADECER 

TAMBIÉN AL PÚBLICO QUE HOY NOS HACE EL FAVOR DE 

ACOMPAÑARNOS, QUIERO EMPEZAR MI INTERVENCIÓN, CON UN TEMA 

DE IMPORTANCIA PARA LOS PRODUCTORES GANADEROS, SEÑOR 

SECRETARIO, HACE UNOS DÍAS INAUGURARON EL CENTRO DE 

MEJORAMIENTO GENÉTICO GANADERO, ESTE PROYECTO QUE INICIÓ 

HACE AÑOS, POR FIN SE HACE REALIDAD, ANTE LAS DEMANDAS DE 
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LOS PRODUCTORES GANADEROS, A FIN DE CREAR EL BANCO DE 

GENÉTICA, QUE PERMITE MEJORAR SU RAZA, SU RAZA DEL GÉNERO 

BOVINO Y ASÍ PROMOVER LA PRODUCCIÓN GANADERA CON FINES DE 

EXPORTACIÓN, ES POR ESO SEÑOR SECRETARIO, ME GUSTARÍA 

PREGUNTARLE LA PRIMERA PREGUNTA: ¿CÓMO VA A IDENTIFICAR LAS 

CONDICIONES NECESARIAS PARA EL DESARROLLO SUSTENTABLES DE 

LOS RECURSOS ZOO GENÉTICOS? ¿CÓMO SE VA A DESARROLLAR 

ESTE PROGRAMA, PARA SER EFICAZ EN EL MEJORAMIENTO GENÉTICO 

Y MAXIMIZAR LA PROBABILIDAD DE QUE ESTE PROGRAMA SEA 

SUSTENTABLE EN EL TIEMPO EN EL QUE SE VA A INCREMENTAR LA 

PRODUCTIVIDAD Y LA COMPETITIVIDAD A UN RITMO MÁS ACELERADO? 

ES CUÁNTO, SEÑOR SECRETARIO. 

 

PRESIDENTA GRACIAS DIPUTADA PARA DAR RESPUESTA, TIENE LA 

PALABRA EL SECRETARIO DE AGRICULTURA GANADERÍA Y 

DESARROLLO RURAL, HASTA POR 5 MINUTOS.   

 

CIUDADANO MÉDICO VETERINARIO ZOOTECNISTA JOEL CORRAL 

ALCÁNTAR SECRETARIO DE AGRICULTURA GANADERÍA Y DESARROLLO 

RURAL DEL GOBIERNO DEL ESTADO: CON TODO GUSTO DIPUTADA 

NANCY, QUIERO PEDIRLE DISCULPAS DIPUTADA, PERDÓN, SI TENEMOS 

UNA RESPUESTA A SU PREGUNTA Y CLARO PREOCUPADO 

PRECISAMENTE, DE CÓMO VAN A PAGAR AUN LOS PRODUCTORES QUE 

DE ALGUNA MANERA OBTUVIERON UN CRÉDITO, HEMOS PLATICADO 

CON LAS FINANCIERAS QUE ES FIRA,  PHILCO Y NACIONAL FINANCIERA 
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Y HAY UNA DISPOSICIÓN DEL GOBIERNO FEDERAL, PARA QUE LOS 

PUNTOS, LOS PUNTAJES, DE INTERESES BAJEN Y FLEXIBILIDAD EN LOS 

PAGOS, ES UNA REALIDAD, AL MENOS PARA LOS ESTADOS DEL NORTE 

Y LO HEMOS ESTADO PRINCIPALMENTE CON FINA, FIRCO Y NACIONAL 

FINANCIERA, DIPUTADA NANCY , SI COMO NO, MIRE, TODOS SABEMOS 

ESE PROYECTO, PRECISAMENTE,  LO COMENTABAN, QUE NACIÓ 

PRECISAMENTE DE LA NECESIDAD DE AVANZAR MÁS RÁPIDAMENTE EN 

EL TEMA GENÉTICO, YO NACÍ EN EL CAMPO, MI PROFESIÓN LO INICIE 

EN LAS ÁREAS DEL CAMPO, COMO FUE EN LA SARH DESDE AQUEL 

TIEMPO, LOS ÍNDICES DE PARICIONES  DE NUESTRO GANADO 

ANDABAN EN EL 40 MENOS DEL 40%, TRISTEMENTE AHORITA EN EL 

SECTOR SOCIAL TODAVÍA ANDAMOS ABAJO DEL 40%, TAMBIÉN SE 

EMPEZÓ EN AQUELLOS AÑOS HACE 35 AÑOS, PROGRAMAS YA DE 

MEJORAMIENTO GENÉTICO Y NO NADA MÁS EN GANADO BOVINO PARA 

CARNE, SI NO PARA GANADO BOVINOS PARA LECHE, HOY ES 

EXCLUSIVAMENTE PARA CARNE, PERO BUENO LES TOCA, PERO SE HA 

AVANZADO SIGNIFICATIVAMENTE, PERO MUY NOTABLEMENTE EL 

GANADO QUE TENEMOS EN EL ESTADO DE DURANGO,   LOS SOLICITAN 

LOS MERCADOS INTERNACIONALES, LOS MERCADOS NACIONALES, 

QUE SON PRECISAMENTE LOS ENGORDADORES PARA CONSUMO 

NACIONAL, QUE TODOS CONOCEMOS ESAS GRANDES ACOPIADORAS 

DE GANADO QUE TAMBIÉN LES INTERESA EL GANADO DE DURANGO, 

PORQUE DAN UN ÍNDICE DE PRODUCCIÓN, MUCHO MEJOR EN EL TEMA 

DE CONVERSIÓN ALIMENTO-CARNE, LOS CORRALES DE SONORA QUE 

TAMBIÉN SON MUY RECONOCIDOS, QUIEREN EL GANADO DE 
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DURANGO, PORQUE DA MÁS RENDIMIENTO, ES MÁS RENTABLE, EN 

ELLO, CREO QUE EL PROGRAMA CENTRO GENÉTICO, HA VENIDO A DAR 

SOLUCIÓN AL PROBLEMA PRECISAMENTE, DONDE LOS ÍNDICES DE 

PARICIONES SIGUEN BAJOS, QUE ES EN EL SECTOR SOCIAL, EL 

GOBERNADOR, AL INICIO DE LA ADMINISTRACIÓN, YA ESTABA EN 

PROCESO ESTE CENTRO GENÉTICO, HAY QUE DECIRLO, FUE UN 

PROYECTO DE LA ADMINISTRACIÓN PASADA, NOSOTROS LO 

IMPLEMENTAMOS ALGUNAS ACCIONES PARA QUE ESTO SE 

ACELERARA, PERO LO MÁS IMPORTANTE A SU PREGUNTA ES DE CÓMO 

VA A OPERAR Y CUÁNTO VA A SER EL BENEFICIO, DESDE LUEGO QUE 

EL ESTADO, ASI ME DIO LA INSTRUCCIÓN EL GOBERNADOR, QUE NO SE 

LOS FUÉRAMOS A PONER EN SUS MANOS, AQUÍ ESTA, TAL VEZ AQUÍ 

ESTÁN LOS COMPAÑEROS DE LA ASOCIACIÓN GANADERA DE 

DURANGO, ¿POR QUÉ? PORQUE FINALMENTE SE PIERDE SENTIDO 

SOCIAL Y CREO QUE HAY MUCHOS INVERSIONES GRANDÍSIMAS QUE 

SE HAN HECHO Y SE PIERDE REALMENTE EL SENTIDO SOCIAL Y CREO 

QUE HAY MUCHOS INVERSIONES GRANDÍSIMAS QUE SE HAN HECHO Y 

PARECE PIERDE REALMENTE EL SENTIDO SOCIAL, HOY EL 

GOBERNADOR DE ELECCIÓN DE QUE HICIÉRAMOS UN COMODATO Y EN 

ESE SENTIDO, EL ESTADO SIGUE SIENDO EL RECTOR DE LA 

OPERACIÓN DE LOS PROGRAMAS QUE SE HACEN ANUAL, PARA QUE 

ESTÉ CENTRO GENÉTICO FUNCIONE Y EL PUNTO NÚMERO UNO, 

PRECISAMENTE ES ATENDER A LOS QUE MENOS TIENEN, DESDE 

LUEGO ALLÍ TAMBIÉN VAMOS REGULANDO EL COSTO DE LAS PAJILLAS 

O EL COSTO DE AMPOLLETA, PARA QUE SEA MÁS ACCESIBLE A LOS 
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PRODUCTORES DE GANADO, FINANCIERAMENTE TODAVÍA NO RINDE 

FRUTOS, DESDE LUEGO QUE VA HABER UN MOMENTO DONDE AUNQUE 

SEA SUBSIDIADO, EL SEMEN, DE CUALQUIER MANERA VA HABER 

ALGÚN INGRESO Y EN ESE MOMENTO VEREMOS EN LO 

ADMINISTRATIVO SI TAMBIÉN ESO SE REFIERE, GRACIAS. 

 

PRESIDENTA: GRACIAS SECRETARIO, LE PREGUNTO A LA DIPUTADA 

NANCY CAROLINA VAZQUEZ LUNA: SI DESEA HACER USO DE SU 

DERECHO DE RÉPLICA, ESE CASO, TIENE LE USO DE LA VOZ HASTA 

POR 2 MINUTOS 

 

DIPUTADA NANCY CAROLINA VAZQUEZ LUNA: GRACIAS PRESIDENTA, 

AGRADECER SU CONTESTACIÓN ES UN TEMA QUE HAY INQUIETUD EN 

LOS GANADEROS Y POR AHÍ SE HAN ACERCADO PORQUE TAMBIÉN 

DEBEMOS DE FELICITAR, EL HECHO DE QUE POR FIN SE INSTALE ESTO, 

QUE ES DE GRAN BENEFICIO PARA LOS GANADEROS, NO SIEMPRE ES 

BUENO ATACAR AUNQUE SEAMOS DE CORRIENTES DISTINTAS, YO 

QUIERO FELICITARLE POR SU LABOR AL FRENTE DE ESTA SECRETARÍA, 

CUANDO HEMOS TOCADO LA PUERTA PARA ALGUNAS PETICIONES, 

PARA LAS PERSONAS QUE SE ACERCAN CON UNA SERVIDORA, 

SIEMPRE NOS HA ATENDIDO MUY BIEN Y BUENO PUES DECIRLE QUE EL 

GRUPO PARLAMENTARIO DE MORENA ESTÁ PARA SUMARSE AL 

PROYECTO QUE BENEFICIE AL TEMA GANADERO, AL A LOS 

AGRICULTORES, PORQUE LO VAMOS A NECESITAR PARA EL SIGUIENTE 

PRESUPUESTO 2020, YA QUE TUVIMOS SEQUÍA Y SI BIEN ES CIERTO 
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AHORITA SI VAMOS SI SE VA A CONTAR, CON EL ALIMENTO NECESARIO 

PARA SALIR DE ESTA MALA RACHA, PERO VIENE YA LOS MESES 

SIGUIENTES, QUE ES CUANDO YA VA ENTONCES SÍ VAMOS A CARECER 

LO QUE FUE LA SEQUÍA, ASÍ ES BUENO, PUES CUENTE CON EL EQUIPO 

PARLAMENTARIO DE MORENA, PARA SUMARLE MÁS AL ESTADO DE 

DURANGO, A LOS GANADEROS Y AGRICULTORES, ES CUÁNTO SEÑOR 

SECRETARIO, MUCHAS GRACIAS.  

 

PRESIDENTA: GRACIAS DIPUTADA, VAMOS A  DAR INICIO  A LA 

SEGUNDA RONDA DE PREGUNTAS Y RESPUESTAS, CONTINUAMOS CON 

EL ORDEN DE LAS INTERVENCIONES, TIENE EL USO DE LA PALABRA LA 

DIPUTADA CINTHYA LETICIA MARTELL NEVÁREZ, POR EL PARTIDO DEL 

TRABAJO HASTA POR 3 MINUTOS PARA REALIZAR TU PREGUNTA. 

 

DIPUTADA CINTHYA LETICIA MARTELL NEVÁREZ: CON EL PERMISO DE 

LA PRESIDENCIA, SEÑOR SECRETARIO MUY BUENAS TARDES, LE DOY 

LA BIENVENIDA A USTED Y A SU EQUIPO DE TRABAJO ESTE RECINTO 

LEGISLATIVO, LA LUCHA CONTRA LA POBREZA EN LO RURAL, HA 

DEJADO DE SER PRIORITARIA PARA EL GOBIERNO DEL ESTADO, ESTA 

SECRETARÍA DEBE MOSTRAR UN TRABAJO DE GESTIÓN 

EXTRAORDINARIA, Y NO SÓLO ESO SINO VER POR EL FRUTO DE UNA 

MEJORÍA DE LAS CONDICIONES DE VIDA DE LA GENTE, LO QUE IMPLICA 

TOMAR EN CONSIDERACIÓN ACTIVIDADES QUE TRASCIENDEN AL 

SECTOR AGRÍCOLA E INCLUYEN AL SECTOR FORESTAL, ASIMISMO ES 

IMPORTANTE PENSAR MÁS ALLÁ DEL SECTOR PRIMARIO Y POR ENDE 
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CONSIDERAR LOS PROCESOS DE AGRESIÓN DE AGREGACIÓN DE 

VALOR, FINALMENTE ES IMPORTANTE CONSIDERAR EL CRECIENTE 

VÍNCULO DE LAS ZONAS RURALES CON LAS ZONAS SEMIURBANAS Y 

URBANAS, SE NECESITA COMPROMISO POLÍTICO, POLÍTICAS 

RENOVADAS, INVERSIÓN SOCIAL, PARA GENERAR 

TRANSFORMACIONES QUE DERIVAN EN EL DESARROLLO DEL SECTOR 

RURAL, ES UN CAMINO NECESARIO PARA LA INTEGRACIÓN SOCIAL, 

PARA LA REDUCCIÓN DE LAS INEQUIDADES SOCIALES Y PARA 

PROMOVER EL DESARROLLO DE TODOS LOS HABITANTES, POR ELLO 

ME PERMITO HACERLE EL SIGUIENTE CUESTIONAMIENTO: ¿QUÉ 

PROGRAMAS SE HA IMPLEMENTADO LA SECRETARÍA PARA OTORGAR 

CRÉDITOS PARA PEQUEÑOS PRODUCTORES EN EL DESARROLLO 

RURAL? ¿ASIMISMO CUÁNTOS DE ESTOS CRÉDITOS, SEAN 

OTORGADOS Y CUÁNTO SE HAN DADO A PEQUEÑOS PRODUCTORES? 

¿QUÉ ACCIONES TIENEN PLANEADAS PARA AYUDAR A LOS 

AGRICULTORES AFECTADOS POR LA SEQUÍA? ¿CÓMO ES QUE SE 

SELECCIONÓ LA CONTRATACIÓN DEL SEGURO CATASTRÓFICO? Y 

¿CUÁNTOS AGRICULTORES VAN A BENEFICIAR, SE VAN A BENEFICIAR 

CON ESTE SEGURO? POR SUS RESPUESTAS ES, ES CUÁNTO, 

PRESIDENTA DIPUTADA. 

 

PRESIDENTA GRACIAS DIPUTADA PARA DAR RESPUESTA, TIENE EL 

USO DE LA VOZ EL SECRETARIO DE AGRICULTURA GANADERÍA Y 

DESARROLLO RURAL HASTA POR 5 MINUTOS. 
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CIUDADANO MÉDICO VETERINARIO ZOOTECNISTA JOEL CORRAL 

ALCÁNTAR SECRETARIO DE AGRICULTURA GANADERÍA Y DESARROLLO 

RURAL DEL GOBIERNO DEL ESTADO: SI MUCHAS GRACIAS DIPUTADA, 

CON TODO GUSTO, LA SECRETARIA DE AGRICULTURA, LOS 

PROGRAMAS QUE HASTA ESTE MOMENTO EXISTEN, SON PROGRAMAS 

QUE MÁS VAN A APOYAR LA PRODUCTIVIDAD, EN ESPECIE 

BÁSICAMENTE, EN ASESORÍA Y EN ORGANIZACIÓN, NOSOTROS NO 

SOMOS UNA DEPENDENCIA QUE DÉ CRÉDITOS, PERO SIN EMBARGO 

VOLVIERA A LO MISMO PARA DECIRLE, QUE SÍ HEMOS ESTADO EN 

CONTACTO CON LA SITUACIÓN ES QUE AHORA SON MÁS OFICIAL QUE 

NUNCA, LO QUE ES FIRO, FIRCO Y NACIONAL FINANCIERA Y 

EFECTIVAMENTE TRAEMOS NOSOTROS PROGRAMAS DE APOYO DE 

CONCURRENCIA, QUE LO VAMOS A HACER ESTE AÑO, NO NOS VA A 

QUEDAR OTRA, SINO METER AL ARO A LAS PRESIDENCIAS 

MUNICIPALES, DONDE HAREMOS CONCURRENCIA, PRODUCTORES, 

PRESIDENCIA MUNICIPALES Y ESTABA Y EN COORDINACIÓN TAMBIÉN 

CON AQUELLOS PRODUCTORES QUE SEAN SUJETOS DE CRÉDITOS 

CON ESTAS INSTITUCIONES, EN ELLO CREO QUE SÍ VALE DAREMOS UN 

PASO FIRME, PORQUE EN LA CULTURA QUE TENEMOS LOS 

PRODUCTORES DEL CAMPO EN MÉXICO, NO ES LA EXCEPCIÓN EN 

DURANGO ES PRECISAMENTE SUBSIDIAR Y QUE SE LES DE, HOY 

NECESITAMOS ENTRAR A DOS TEMAS: AL TEMA DE ASEGURAMIENTO Y 

EL TEMA DE FINANCIAMIENTO, PARA PODER PRODUCIR CON MÁS 

RESPONSABILIDAD Y QUE SEPAMOS QUE SI TRABAJAMOS VAMOS A 
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PRODUCIR Y SI NO PUES VAMOS A QUEDARNOS CON LA CON EL 

COMPROMISO DEL FINANCIAMIENTO. 

 

PRESIDENTA: GRACIAS SEÑOR SECRETARIO,  LE PREGUNTO, AHH, 

ADELANTE, ADELANTE. 

 

CIUDADANO MÉDICO VETERINARIO ZOOTECNISTA JOEL CORRAL 

ALCÁNTAR SECRETARIO DE AGRICULTURA GANADERÍA Y DESARROLLO 

RURAL DEL GOBIERNO DEL ESTADO: Y LA OTRA PREGUNTA, QUE ME 

HACÍA USTED. QUE QUÉ ÍBAMOS A HACER SOBRE LA SEQUÍA, OK, PUES 

YA LO HEMOS PLATICADO YA ES UN TEMA LA VERDAD, ENTRE TODOS 

USTEDES Y SU SERVIDOR MUY MUY NOMBRADO, MUY MENCIONADO 

POR LAS ACCIONES SON ESAS ESTAMOS FIRMES EN QUE EL ESTADO 

ESTÁ DISPUESTO A COMO SIEMPRE HA ESTADO DISPUESTO, EL 

GOBERNADOR NUNCA DICHO QUE NO, AL TEMA DEL PARI PASSO, 

SIEMPRE ESTÁ DISPUESTO, SE LO HE DICHO EL SEÑOR PRESIDENTE, 

SE LO HE DICHO AL SECRETARIO A VÍCTOR VILLALOBOS Y A LOS 

SUBSECRETARIOS O COORDINADORES QUE HAN VENIDO, LO QUE NOS 

CORRESPONDA, LO VAMOS A PONER Y AHORA TENGO FE Y TENGO 

ESPERANZA Y CREO QUE ASÍ VA A HACER, QUE EL GOBIERNO FEDERAL 

NO NOS HA DEJAR SOLOS PARA IMPLEMENTAR LAS ACCIONES QUE LE 

DIJE A USTED, QUE TENGO EN LA MESA CON ELLOS, GRACIAS. 
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PRESIDENTA: GRACIAS SECRETARIO,  LE PREGUNTO A LA DIPUTADA 

CINTHYA MARTELL, SI DESEA HACER USO DE SU DERECHO DE 

RÉPLICA, TIENE EL USO DE LA PALABRA, HASTA POR 2 MINUTOS.  

 

DIPUTADA CINTHYA MARTELL NEVAREZ: MUCHAS GRACIAS SEÑOR 

SECRETARIO, POR SUS RESPUESTAS, SABEMOS QUE EL OBJETIVO 

GENERAL EN ESTE CAMPO ES EL MEJORAMIENTO SOSTENIDO DE LA 

CALIDAD DE VIDA DE LA POBLACIÓN RURAL DE BAJOS INGRESOS, 

PROCURANDO ASEGURAR AL MISMO TIEMPO UNA AFECTIVA Y 

EFICIENTE CONTRIBUCIÓN DE LA ECONOMÍA RURAL, AL PROCESO DEL 

DESARROLLO DEL ESTADO DE DURANGO, PARA ELLO SE DEBE DE 

APOYAR EL DESARROLLO DE LAS ECONOMÍAS CAMPESINAS Y OTROS 

SECTORES DE MENORES INGRESOS DE LAS ÁREAS RURALES A 

TRAVÉS DE DIVERSOS COMBINACIONES DE ESFUERZOS  DE ACUERDO 

A LAS CIRCUNSTANCIAS ESPECÍFICAS DE CADA COMUNIDAD O DE 

CADA POBLADO, MEJORAR LAS CONDICIONES DE VIDA DE LOS 

POBLADORES DE CAMPO ES UNA DE LAS PRIORIDADES DEL GRUPO 

PARLAMENTARIO DEL PARTIDO DEL TRABAJO Y ES POR ELLO QUE 

ESTAREMOS AL PENDIENTE Y  ATENTOS DE LAS NECESIDADES DE 

ESTE SECTOR VULNERABLE Y ADEMÁS, BUENO QUIERO APROVECHAR 

TAMBIÉN PARA AGRADECERLE, PORQUE ASÍ COMO VARIOS 

COMPAÑEROS LEGISLADORES SE HAN ACERCADO A SU SECRETARIA, 

UNA SERVIDORA TAMBIÉN SE HA ACERCADO Y HA TENIDO, USTED HA 

TENIDO ATENCIONES HACIA UNA PERSONA PARA LAS GESTIONES QUE 

HEMOS HECHO EN LOS DIFERENTES MUNICIPIOS QUE REPRESENTO, 

ENTONCES LE AGRADEZCO MUCHO LA SENSIBILIDAD A USTED Y ASÍ 
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COMO A TODOS SUS COLABORADORES QUE SIEMPRE SE HAN 

PORTADO DE UNA MANERA EXTRAORDINARIA, ENTONCES NO ME 

QUEDA MÁS QUE MENCIONARLE, QUE EL GRUPO PARLAMENTARIO, 

QUE CUENTE CON EL APOYO TAMBIÉN DEL GRUPO PARLAMENTARIO 

DEL PARTIDO DEL TRABAJO, ENHORABUENA Y MUCHAS FELICIDADES. 

 

GRACIAS DIPUTADA CONTINUAMOS CON LAS INTERVENCIONES TIENE 

EL USO DE LA PALABRA, EL DIPUTADO DAVID RAMOS ZEPEDA, POR EL 

PARTIDO ACCIÓN NACIONAL HASTA POR 3 MINUTOS PARA REALIZAR SU 

PREGUNTA. 

 

DIPUTADO DAVID RAMOS ZEPEDA: MUCHAS GRACIAS DIPUTADA 

PRESIDENTE, SEÑOR SECRETARIO, BIENVENIDO A ESTA SOBERANÍA, 

LE DAMOS LA BIENVENIDA A USTED Y A TODO SU EQUIPO DE TRABAJO, 

DE IGUAL MANERA, LE DAMOS LA BIENVENIDA A TODOS LOS 

PRESIDENTES MUNICIPALES QUE EL DÍA DE HOY NOS ACOMPAÑAN,  A 

LOS DIRIGENTES DE LAS ORGANIZACIONES CAMPESINAS DEL ESTADO 

DE DURANGO, QUE LO VIENEN A RESPALDAR, ESO HABLA DE LA 

INCLUSIÓN DE LA POLÍTICA AGROPECUARIA QUE HA TENIDO EL 

DOCTOR JOSÉ ROSAS AISPURO TORRES, EN EL ESTADO DURANGO Y 

QUE USTED DIGNAMENTE DIRIGE,  SEÑOR SECRETARIO, SABEMOS QUE 

EXISTE UN PROGRAMA EMERGENTE DE SUPLEMENTACIÓN 

ALIMENTICIA PARA GANADO BOVINO EN EL ESTADO DE DURANGO, QUE 

SE DESARROLLA EN ÉPOCAS DE ESTIAJE Y QUISIÉRAMOS QUE NOS 

DIERA LAS CIFRAS, QUE NOS DIGA ¿QUÉ CANTIDAD DE RECURSOS 

PÚBLICOS FUERON DESTINADOS PARA ESTE PROGRAMA?, ¿CUANTAS 
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CABEZAS DE GANADO SON ATENDIDAS? Y EL NÚMERO DE FAMILIAS 

QUE FUERON APOYADAS CON ESE RECURSO, DE IGUAL MANERA, 

REFERENTE AL APOYO DE PRODUCTORES AGRÍCOLAS CON SEMILLA 

DE AVENA Y FRIJOL QUE NOS HICIERA SABER ¿QUÉ CANTIDADES DE 

DINERO, SON LOS RECURSOS QUE SE HAN DESTINADO A ESTE 

SECTOR, ¿CUÁNTAS FAMILIAS HAN SIDO APOYADAS? Y  ¿QUÉ 

EXTENSIÓN DE TERRITORIO HA SIDO BENEFICIADO MEDIANTE ESTE 

PROGRAMA? ASIMISMO SI NOS PUEDE INFORMAR, SI HAY 

EXPECTATIVAS DE SU GOBIERNO QUE ESTÉN CUMPLIDAS EN ESTE 

RUBRO Y SI LO QUE HA HECHO HASTA HOY, HA IMPACTADO EN LA 

POBLACIÓN, ES CUANTO, DIPUTADA PRESIDENTE.  

 

PRESIDENTA GRACIAS DIPUTADO, PARA DAR RESPUESTA, TIENE LA 

PALABRA EL SECRETARIO DE AGRICULTURA GANADERÍA Y 

DESARROLLO RURAL, HASTA POR 5 MINUTOS 

 

CIUDADANO MÉDICO VETERINARIO ZOOTECNISTA JOEL CORRAL 

ALCÁNTAR SECRETARIO DE AGRICULTURA GANADERÍA Y DESARROLLO 

RURAL DEL GOBIERNO DEL ESTADO: MUCHAS GRACIAS PRESIDENTA, 

SI EFECTIVAMENTE, LOS PROGRAMAS IMPLEMENTADOS EN LA 

ADMINISTRACIÓN DEL TEMA DE SUPLEMENTO ALIMENTICIO Y DEL 

TEMA DE APOYO DE AVENA PARA PRODUCTORES AGRÍCOLAS, QUE 

FINALMENTE TAMBIÉN VIENE IMPACTAR EN LOS GANADEROS, SON 

PROGRAMAS, PROGRAMAS EMERGENTES ¿POR QUÉ EMERGENTES? 

DURANGO LO MENCIONABA HACE RATO, NUESTROS PRECIPITACIONES 
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ESTÁ MUY BIEN MEDIDAS DENTRO DE LA COMISIÓN NACIONAL DEL 

AGUA Y LAS ÁREAS QUE VEN EL TEMA CLIMATOLÓGICO, NOSOTROS 

TENEMOS TRES NIVELES: LO QUE ES EN LA SIERRA, LO QUE SON LOS 

VALLES Y LO QUE ES EN EL SEMI-DESIERTO, EN LA SIERRA TENEMOS 

PRECIPITACIONES ARRIBA DE 1100 MILÍMETROS, EN LOS VALLES DE 

450 MM Y EN EL SEMI DESIERTO POQUITO ARRIBA DE 100, ESO NOS VA 

DICIENDO REALMENTE, LA VOCACIÓN AGRÍCOLA GANADERA, DONDE 

SE DESARROLLAN ESTOS DOS RUBROS, ESTOS DOS SECTORES EL 

AGRÍCOLA Y GANADERO, POR ELLO EL ESTADO DE DURANGO, NO DEJA 

DE TENER TAMBIÉN MOMENTOS DIFÍCILES DE SEQUÍA, ES UNO DE LOS 

ESTADOS, COMO TODOS LOS ESTADOS DEL NORTE, DONDE TENEMOS 

5 MESES MÍNIMO DE SEQUÍA, ES MUCHO, PARA EL TEMA GANADERO Y 

POR ELLO LA IMPLEMENTACIÓN DE LOS PROGRAMAS EMERGENTES, 

DE LOS DOS, TANTO DE SUPLEMENTO, COMO DE AVENA, PARA PALIAR 

LA SITUACIÓN EN EL TEMPO, EN EL TIEMPO DE ESTIAJE EN EL TEMA 

GANADERO, LOS IMPACTOS QUE TENEMOS, SOBRE TODO EL COSTO, 

¿QUÉ IMPACTO TENEMOS? SABEMOS QUE NO HABRÁ RECURSO QUE 

VAYA SOLUCIONAR EL 100% DE LA PROBLEMÁTICA, EN CUALQUIER 

RUBRO, SIN EMBARGO CREO QUE SI AYUDAMOS A LOS PRODUCTORES 

QUE MENOS TIENEN, AYUDANDO A SU HATO, A SU NIVEL, A SU 

CAPACIDAD DE PRODUCCIÓN Y EN EL TEMA AGRÍCOLA, DESDE LUEGO 

QUE TAMBIÉN APOYAMOS AQUELLOS PRODUCTORES QUE TIENEN 

PEQUEÑAS CANTIDADES DE TIERRA Y QUE SON LOS EJIDATARIOS QUE 

SON LOS COMUNEROS Y QUE SI BIEN, CADA CICLO VEGETATIVO QUE 

LLEGA, NO HAYA NI CÓMO EMPEZAR A SEMBRAR, ¿POR QUÉ? PORQUE 
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TENEMOS DOS FACTORES MUY IMPORTANTES, LO QUE HACER 

COMBUSTIBLE, LO QUE SOMOS Y SOMOS LOS PAQUETES 

TECNOLÓGICOS, PERO SOBRE TODO EN LAS ÁREAS DE RIEGO 

TAMBIÉN EL COSTO DE LA LUZ, EN EL TEMPORAL QUE ES A LO QUE 

NOSOTROS NOS ABOCAMOS, MÁS QUE EN EL RIESGO, POR EL NIVEL 

DE PRODUCTORES, ES PRECISAMENTE EN LOS TEMPORALEROS, EN 

ESA PARTE, NOS CONSTA NOS CONSTAN, CÓMO SE LES PONE DIFÍCIL 

PARA INICIAR ELLOS SU PARTE OPERATIVA EN EL CICLO VEGETATIVO 

PRIMAVERA-VERANO, LOS IMPACTOS QUE HEMOS TENIDO A NIVEL DE 

LA ADMINISTRACIÓN, YA JUNTO CON LA COOPERACIÓN, PORQUE HAY 

UNA BONIFICACIÓN PARA AMPLIAR METAS DEL PRODUCTOR, 

NOSOTROS ESTE AÑO EN EL PROGRAMA NORMAL FUERON 5,000 

TONELADA DE AVENA Y 5,000 TONELADAS DE SUPLEMENTO, EN EL DE 

AVENA SE HUBO UNA INVERSIÓN DE 60,000,000 Y DE 32,000,000 DE 

PESOS EN EL TEMA DE SUPLEMENTO ALIMENTICIO, PARA ATENDER 

APROXIMADAMENTE POR MEDIO A 12,000 PRODUCTORES, EN CADA EN 

CADA TEMA, MUCHAS GRACIAS. 

 

PRESIDENTA: GRACIAS SECRETARIO, PREGUNTO AL  DIPUTAD DAVID 

RAMOS  ZEPEDA, SI QUIERE HACER USO DE SU DERECHO DE RÉPLICA, 

EN ESE CASO TIENE EL USO DE LA VOZ, HASTA POR 2 MINUTOS. 

 

DIPUTAD DAVID RAMOS  ZEPEDA: MUCHAS GRACIAS DIPUTADA 

PRESIDENTE, SEÑOR SECRETARIO YO CREO QUE CUALQUIERA CON 

RECURSOS PUEDE HACER MUCHAS COSAS, ANTE ESTA SITUACIÓN 



 
       

                                                                                                                    
                                                                                SECRETARIA GENERAL 

      SECRETARÍA DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS 
                              SEGUNDA SESIÓN ORDINARIA DE LA HONORABLE 

SEXAGÉSIMA OCTAVA LEGISLATURA  
DEL CONGRESO DEL ESTADO DE DURANGO                 

     SEGUNDO AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL 
PRIMER PERIODO ORDINARIO DE SESIONES 

                                                                          19 DE SEPTIEMBRE DEL 2019 
                                                                                                   17:00 HORAS 

 

FECHA DE REV. 26/10/2017         NO. DE REV. 02            FOR SSP 03            
 

TAN COMPLICADA QUE VA A PADECER EL ESTADO DE DURANGO, CON 

ESTA SEQUÍA QUE TENEMOS, DONDE COMO USTED LO HA 

MENCIONADO, LOS VERDADEROS EFECTOS LOS VAMOS A CONOCER A 

PARTIR DEL MES DE ENERO Y OJALÁ QUE TERMINABAN EN EL MES DE 

JUNIO, YO CREO QUE HAY MOMENTOS EN QUE SE DEFINEN Y ES 

CUANDO PERSONAS CAPACES CON USTEDES, COMO USTED, PUEDEN 

RENDIR, PUEDEN APLICAR TODO EL CONOCIMIENTO PORQUE USTED 

LO TIENE, ES UNA PERSONA MUY CAPAZ QUE EN EL MOMENTO 

PRECISO QUE ESTAMOS ANTE ESTA CIRCUNSTANCIA, MOSTRARÁ 

TODO EL RESPALDO QUE TIENE EL GOBIERNO DEL ESTADO, PARA 

HACIA  LOS AGRICULTORES, FELICITARLO SEÑOR SECRETARIO, POR 

TODO ESE APOYO, SIN DISTINGO PARTIDISTA QUE HA BRINDADO A LOS 

DIFERENTES ACTORES, A LOS DIFERENTES LÍDERES DE 

ORGANIZACIONES, QUE HAN ACUDIDO CON USTED A SOLICITAR LOS 

APOYOS, PARA LOS DIFERENTES REGIONES DEL ESTADO, MUCHAS 

FELICIDADES, SEÑOR SECRETARIO. 

 

PRESIDENTA: GRACIAS DIPUTADO, CONTINUANDO CON EL ORDEN DE 

LAS INTERVENCIONES, TIENE EL USO DE LA PALABRA EL DIPUTADO 

FRANCISCO JAVIER IBARRA JAQUEZ, POR EL PARTIDO 

REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL HASTA POR 3 MINUTOS PARA 

REALIZAR SU PREGUNTA. 

 

DIPUTADO FRANCISCO JAVIER IBARRA JAQUEZ: CON EL PERMISO DE 

LA PRESIDENCIA, SECRETARIO BIENVENIDO, JUNTO CON EL NOBLE 
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EQUIPO QUE LO ACOMPAÑA, EN ESTE PODER LEGISLATIVO, Y A 

TRAVÉS DE LOS AÑOS HE INSISTIDO SOBRE LA OBLIGACIÓN DE 

VOLTEAR LA VISTA Y DE MANTENERLA  EN ACCIONES ATENTAS AL 

CAMPO DE DURANGO, NO SOLAMENTE POR LOS GRADOS DE REZAGO 

QUE COMPARATIVAMENTE HA VIVIDO HISTÓRICAMENTE LA GENTE DEL 

CAMPO, SINO PORQUE EN EL CAMPO APARTE DE HABER VOCACIÓN, 

HAY SENSIBILIDAD Y HAY SOLIDARIDAD, EMPEZARÍA DICIENDO, EN UNA 

FRASE QUE “DIOS APRIETA PERO NO AHORCA”, ESPERO QUE LOS 

GOBIERNOS HAGAN LO PROPIO, EN ESTE CONTEXTO SECRETARIO, 

QUIERO PREGUNTARLE ENTORNO ALGUNOS ASUNTOS CAPITALES, 

RELATIVOS A LA SECRETARÍA A SU CARGO, COMO SABEMOS EL 

PRESUPUESTO 2019, PARA EL CAMPO MEXICANO VIENE RASURADO, 

SUFRIÓ GRAVES RECORTES, AHORA EN EL MARCO DE LA DISCUSIÓN Y 

EL DIÁLOGO, RELATIVOS AL PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA 

FEDERACIÓN 2020, ¿QUÉ GESTIONES HAN EMPRENDIDO O ESTÁ POR 

EMPRENDER LA SECRETARÍA A SU CARGO? EN PARTICULAR ANTE LA 

SEQUÍA QUE VIVE EL ESTADO Y LA SOLICITUD DE DECLARATORIA DE 

EMERGENCIA POR PARTE DE LA ENTIDAD, ¿QUÉ AVANCES SE TIENEN 

PARA TENER DICHA DECLARATORIA? EN CASO DE NO TENERLA ¿QUÉ 

MEDIDAS ASUMIRÁN? EL PROBLEMA DE LA COMERCIALIZACIÓN ES UN 

TEMA PROBLEMA DE LA COMERCIALIZACIÓN ES UN TEMA MUY 

TRILLADO EN ESTA LEGISLATURA, CUANDO HAY FRIJOL Y AQUÍ ESTÁ 

AHORA CON NOSOTROS UN DIRIGENTE, QUE FUE DIPUTADO Y CUANDO 

SUBÍ A LA TRIBUNA DECÍA QUE SE ENFRIJOLÓ EL CONGRESO DEL 

ESTADO, OJALÁ QUE SIGA ENFRIJOLANDO, PERO CUANDO HAYA, QUE 
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EN ESTE AÑO NO HAY, QUE EN ESTE AÑO NO HAY, QUE VAMOS A 

HACER PARA QUE HAYA SUSTENTO, NO PARA EL MEDIO RURAL, PARA 

LA GENTE DEL ÁREA URBANA, HAY PROBLEMAS QUE COMPARTIMOS 

ESTA LEGISLATURA, CON LA LEGISLATURA EN EL CONGRESO DE LA 

UNIÓN, PRIMERO UN PROYECTO DE PRESUPUESTO, NO ES EL 

PRESUPUESTO, TENEMOS QUE LUCHAR EN UN SOLO FRENTE Y ESO 

TENDREMOS QUE HACERLO O DEBEMOS DE HACERLO PARA QUE SE 

ESCUCHA MEJOR, LOS DIPUTADOS LOCALES, FEDERALES, EL PROPIO 

SENADO Y POR SUPUESTO EL GOBIERNO DEL ESTADO, NO PODEMOS 

QUEDARNOS EN CONTEMPLACIÓN PARA VER QUÉ VA A PASAR, NI 

TAMPOCO ECHARLE LA CULPA SOLAMENTE AL GOBIERNO FEDERAL, 

CREO QUE ES UN PROBLEMA DE TODOS, EL DÍA DE AYER TUVE 

OPORTUNIDAD DE ESTAR EN UN FORO EN LA CIUDAD DE MÉXICO, 

PRECISAMENTE EN EL TEMA DE LA SEQUÍA, POCA PRECIPITACIÓN, 

ETCÉTERA, PERO LAMENTABLEMENTE POCO RECURSO PARA EL 

CAMPO, MÁS DE 20 PROGRAMAS ESTÁN DESAPARECIDOS AL 100%, 

PARA APOYAR A LOS CAMPESINOS, ¿QUÉ PUDIERA DECIR? PUDIERA 

PEDIR MÁS EXTENSIONISMO? ¿QUE HAYA MÁS PROYECTOS? ¿QUÉ 

HAYA MÁS AGRICULTURA CONTROLADA? ¿QUÉ HAYA MEJOR 

GANADERÍA? ¿QUE HAYA EXPORTACIÓN? ¿CÓMO SE NOS EXIGE? 

PERO SÍ TAMBIÉN TOMANDO EN CUENTA, NO QUEREMOS SER NO 

QUEREMOS SER, UN PUEBLO SUBSIDIARIO CON LA GENEROSIDAD DE 

LA MESA DIRECTIVA, TERMINO DICIENDO: NO ES IMPORTANTE EL 

HECHO DE LA CONTEMPLACIÓN, ES TIEMPO DE ACCIONES Y DE 

ACCIONES CONJUNTAS, POR SUS RESPUESTAS, LE  AGRADEZCO. 
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PRESIDENTA: GRACIAS DIPUTADO, PARA DAR RESPUESTA, TIENE LA 

PALABRA EL SECRETARIO DE AGRICULTURA GANADERÍA Y 

DESARROLLO RURAL, HASTA POR 5 MINUTOS.  

 

CIUDADANO MÉDICO VETERINARIO ZOOTECNISTA JOEL CORRAL 

ALCÁNTAR SECRETARIO DE AGRICULTURA GANADERÍA Y DESARROLLO 

RURAL DEL GOBIERNO DEL ESTADO: CON TODO GUSTO DIPUTADA, 

MUY ACERTADAS SUS PREGUNTAS, PORQUE ES UNA PREOCUPACIÓN 

LATENTE, PERO TAMBIÉN LO DIJO USTED, ES UNA PROPUESTA,  NOS 

QUEDAN SEMANAS, TAL VEZ MESES PARA DAR LA LUCHA TODAS LAS 

PARTES QUE NOS CORRESPONDAN, PARA QUE EL PRESUPUESTO 

LLEGUE TAMBIÉN A DURANGO, YO NOMÁS LES QUIERO MENCIONAR 

UNOS DATOS, CON RELACIÓN A ESTOS TRES AÑOS DE 

ADMINISTRACIÓN Y BUENO PUES  CREO QUE LOS GOBIERNOS, TODOS 

SON Y DEBEMOS DE ESTAR PREOCUPADOS POR LA POBLACIÓN, EN EL 

ÁREA QUE NOS COMPETEN, EN MI CASO EN LA GENTE DEL CAMPO, 

QUE SIEMPRE DESGRACIADAMENTE LOS ÍNDICES, ÍNDICES QUE 

TRAEMOS AÚN, NO SON ALENTADORES, SI YA SEA EN EL FRIJOL, PUES 

TRAEMOS ESCASO 450 KILOS, Y LE VUELVO A DECIR SIN EN 

PARICIONES ANDAMOS DE 10 VACAS NOS PAREN ENTREGAR 3.5, 4 

CUANDO MUCHO, ENTONCES SÍ NECESITAMOS PROGRAMAS, YO LE 

LLAMARÍA PROGRAMAS QUE VAYA A RECONVERTIR NO, NO LA 

PRODUCCIÓN Y NI LA PRODUCTIVIDAD, SINO TAMBIÉN LA CULTURA DEL 

PRODUCTOR QUE CREO QUE POR MUCHO DINERO QUE LE METAMOS 
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AL CAMPO, SI NO HAY CONCIENCIA Y NO, NO HAY CONOCIMIENTO, NO 

HAY CONVENCIMIENTO, SOBRE TODO, NO NADA MÁS DE LOS 

TÉCNICOS, SINO TAMBIÉN DEL PRODUCTOR, PERO SÍ ES 

PREOCUPANTE EN EL AÑO 2016-17, EL PRESUPUESTO PARA DURANGO 

FUE DE 341 MILLÓN DE PESOS, EN EL AÑO 2018 FUERON 320 MILLONES 

18, SÍ, Y PARA EL 19, 376 HOY NO, HOY VIENE CON 24, CON 78 MILLONES 

DE PESOS, TRAEMOS UNA REDUCCIÓN DE UN 75% Y TAMBIÉN SON 

RECURSOS QUE COMO SECRETARÍA NO PODREMOS DIRECCIONAR A 

DONDE REALMENTE TENEMOS UN PLAN ESTATAL DE DESARROLLO 

RURAL, SON EJECUTADOS POR OTRAS INSTANCIAS, EL GOBERNADOR 

SABE EL TEMA, LO HEMOS PLATICADO NOSOTROS ES LOS ESTADOS 

CASI SIEMPRE LAS PARTES PARIPASOS SON ENTRE 20 Y 30%, 

NOSOTROS TRAEMOS COMO ESTADO, CERCA DEL 50% DEL RECURSO, 

SI NOS LLEGAN 300, 350 MILLONES O NOS LLEGABAN, EL ESTADO LE 

PONÍA 320, 330, ANDAMOS ENTRE UN 40 UN 45%, Y ASÍ ESTÁN, EN 

SANIDADES NI SIQUIERA NOS OBLIGA A QUE EL ESTADO LE PONGA 

RECURSO, LE PONEMOS DE LOS 54 MILLONES QUE NOS LLEGAN DE 

SANIDADES LE PONEMOS 35 MILLONES DE PESOS, PORQUE ES MUY 

IMPORTANTE PARA DURANGO LA GANADERÍA, Y PORQUE SOBRE EL 

TEMA DE EXPORTACIÓN, QUE SABEMOS QUE ES UNA COSECHA  DE 

BECERROS QUE VA A BENEFICIAR A MUCHOS PRODUCTORES Y NO 

NADA MÁS A LOS PRODUCTORES GRANDES, CAPITALISTAS, 

EMPRESARIOS, SI NO A LA MAYOR PARTE DE LOS PRODUCTORES, A 

LOS PEQUEÑOS PRODUCTORES, EN ESE SENTIDO, LA PREOCUPACIÓN 

ES GRANDE, DIPUTADO, PERO ESTAREMOS NOSOTROS PENDIENTES 
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DE ESTE TEMA, PRECISAMENTE TERMINANDO LA COMPARECENCIA, 

VAMOS A ESTAR EN MÉXICO PARA VER LOS SEGUIMIENTOS QUE 

LLEVAMOS, SOBRE TODO EL TEMA EL TEMA DE DECLARATORIA DE 

EMERGENCIA DE DESASTRES, EN ESE SENTIDO, EL SECRETARIO, LES 

COMENTABA HACE RATO LES HABÍA DICHO QUE SI HABÍAN HECHO UNA 

PETICIÓN, ELLOS ESTÁN MUY ALINEADOS, CREO QUE ES LO 

CORRECTO, PUES HAY UNA ESTRUCTURA, EL JEFE ES EL PRESIDENTE, 

PERO EL SEGUNDO JEFE, ES HACIENDA Y LOS TERCEROS SON LOS 

SECRETARIOS, Y LAS GESTIONES CON HACIENDA VAN BIEN, 

CONSIENTES DE UNA REALIDAD, CONSCIENTES DE LOS REPORTES DE 

CADA UNO DE LOS ESTADOS, EN LAS ASOCIACIONES DEL SECRETARIO 

DE DESARROLLO RURAL DE LA REPÚBLICA, YO SOY PARTE, DESDE 

LUEGO, Y NOS CONSTA QUE TODOS ESTAMOS SUMADOS EN UNA SOLA 

PALABRA, DURANGO FUE PIONERO EN DETONAR, PRECISAMENTE ESTA 

DECLARATORIA, FUE PIONERO EN MENCIONAR LA SITUACIÓN ATÍPICA 

CLIMATOLÓGICAMENTE QUE ESTAMOS VIVIENDO, NO ESTAMOS 

PARADOS, NOS ESTAMOS QUIETOS, SOMOS RESPONSABLES DE LO 

QUE ESTAMOS HACIENDO Y TENEMOS QUE SACAR LA TAREA 

ADELANTE, PERO YO SÍ LES PIDO EL APOYO A TODOS USTEDES 

DIPUTADOS.  

 

PRESIDENTA: GRACIAS SECRETARIO LE PREGUNTO AL DIPUTADO 

FRANCISCO JAVIER IBARRA JAQUEZ  Y SI DESEA HACER USO…. 

ADELANTE  
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CIUDADANO MÉDICO VETERINARIO ZOOTECNISTA JOEL CORRAL 

ALCÁNTAR SECRETARIO DE AGRICULTURA GANADERÍA Y DESARROLLO 

RURAL DEL GOBIERNO DEL ESTADO: UNO DE LOS TEMAS QUE TAMBIÉN 

MENCIONAMOS ES EL DE LA  CONVERSACIÓN, Y  NO QUIERO DEJARLO 

DE LADO, PORQUE CREO QUE ES UNA PARTE MUY IMPORTANTE, AÑO 

CON AÑO TODOS LO SABEMOS, LA CUESTIÓN DE FRIJOL UNA 

PROBLEMÁTICA SOCIAL, EN LOS TRES AÑOS QUE LLEVAMOS, EN EL 

PRIMER AÑO DE GOBIERNO, HISTÓRICAMENTE SE LE PUSO PISO AL 

FRIJOL COMO EL 2017 QUE LLEGÓ A $16.50, ASÍ FUE, EL GOBIERNO LE 

METIÓ DESDE UN INICIO $500 POR TONELADA PARA APOYO A LOS 

PEQUEÑOS PRODUCTORES, EL PRIMER AÑO, EL SEGUNDO AÑO, $750, 

HOY LE ESTAMOS APOYANDO NADA MÁS 500 PESOS ¿POR QUÉ?, 

PORQUE YA HAY UN PRECIO DE GARANTÍA QUE FINALMENTE PUES ES 

UN TOPE, NO PODRÁ BAJAR DE ELLO, TENDRÁ QUE SUBIR PERO NO 

BAJAR, DESGRACIADAMENTE POR LA OFERTA QUE VA A  HABER, VA A 

HABER MUCHA DEMANDA, Y POR CONSECUENCIA EL PRECIO DE LA 

COMERCIALIZACIONES NO ES QUE LO PONGA EL GOBIERNO, LO PONE 

LA OFERTA Y LA DEMANDA, LO QUE ES EL LIBRE COMERCIO Y EN ESE 

SENTIDO, PUES NO QUIERO NI SABER A CÓMO SE LAVA EL FRIJOL, NO 

MÁS DECIRLE HAY COMUNIDADES QUE NO SEMBRARON, NO TIENE NI 

FRIJOL, NI MAÍZ, SON LOS DOS ELEMENTOS BÁSICOS PARA SUBSISTIR 

ELLOS Y NO LO TIENEN, POSIBLEMENTE SE VAYA MUCHO MÁS ARRIBA, 

HOY NO NOS PREOCUPEMOS POR UN PRECIO AL CONTRARIO, HOY LO 

VAMOS A QUERER  BAJAR, ESA ES LA REALIDAD Y PUES EL ESTADO LE 

DIGO, DE LOS 50 CENTAVOS PARA CONCLUIR SU PREGUNTA EL 
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GOBIERNO FEDERAL LE PONE 2, EN ACERCA Y 1.50 CERCAMEX, ES EL 

ÚNICO ESTADO QUE LLEGO A 15 PESOS EL FRIJOL, TODOS LOS 

ESTADOS NORMAL  ERA EL PURO PRECIO DE GARANTÍA 14.50, 

GRACIAS. 

 

PRESIDENTA: GRACIAS SECRETARIO LE PREGUNTO AL DIPUTADO 

FRANCISCO JAVIER IBARRA JAQUEZ  Y SI DESEA HACER USO DE SU 

DERECHO DE REPLICA, TIENE EL USO DE LA VOZ, HASTA POR 2 

MINUTOS.  

 

DIPUTADO FRANCISCO JAVIER IBARRA JAQUEZ: GRACIAS PRESIDENTA, 

EN EL TEMA DE LA GANADERÍA, USTED INICIABA SU COMPARECENCIA 

EXPLICANDO QUE YA 30 MIL CABEZAS DE GANADO DESAPARECIERON, 

300 MILLONES DE PESOS APROXIMADAMENTE YA PERDIDOS EN EL 

MONTE, DEBE DE  CREARSE UNA SINERGIA QUE HAY QUE BUSCAR 

MANERA DE APOYAR A LOS MÁS POBRES, A LOS PRODUCTORES MÁS 

MÁS PEQUEÑOS, EN ESE SENTIDO, SÉ QUE YA NO ME LO VA A PODER 

CONTESTAR EN ESTE MOMENTO, PORQUE RÉPLICA, PERO 

TENDREMOS LA OPORTUNIDAD COMO SIEMPRE DE PLATICAR EN 

CORTO Y BUSCAR ALTERNATIVAS, QUE ES LO QUE SIEMPRE HAY QUE 

HACER, VAMOS A ECHAR REALMENTE A FUNCIONAR ESA PLANTA 

BENEFICIADORA DE FRIJOL, AL CABO SI VA A HABER MÁS FRIJOL, EN 

ESTE AÑO NO, PERO EL QUE SIGUE SÍ, POR LO MENOS ES LA FE DEL 

CAMPESINO Y QUE SE FORME REALMENTE UNA CONTRALORÍA SOCIAL 

DONDE PARTICIPEN LOS CAMPESINOS Y QUE SE INCREMENTE 
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COMPAÑEROS DIPUTADOS, EL INCENTIVO QUE AQUÍ HEMOS ESTADO 

GENERANDO, PARA LA COMERCIALIZACIÓN Y QUE INCLUSO SE PUEDA 

GENERAR UN FONDO PARA APOYAR A LA GANADERÍA DESDE EL 

CONGRESO DEL ESTADO Y QUE DESDE AQUÍ, LA REFORESTACIÓN LA 

CUAL NO SE HA PLANTEADO EN ABSOLUTO EN ESTE CONGRESO, 

LAMENTABLEMENTE ESTÁN VIÉNDOSE TALADO LOS BOSQUES, DONDE 

ANTES ERAN BOSQUES AHORITA DAN GANAS DE LLORAR, DE VERAS Y  

LA GENTE SIMPLEMENTE ESTÁ MANDANDO LOS TROZOS POR 

NECESIDAD, UNOS HASTA SIN GUÍA, ESO HABRÍA QUE CHECARLO, POR 

OTRO LADO, HABRÍAMOS QUE TENER UN PROYECTO DE NIVELACIÓN 

DE TIERRAS NUEVAMENTE, ESA COMARCA LAGUNERA SE CONVIERTA 

YA UNA VEZ MÁS, EN PRODUCTORA DE ALIMENTOS AGRÍCOLAS Y 

GANADEROS COMO SIEMPRE HA SIDO, QUE SE INCREMENTE EN LA 

COMARCA LAGUNERA Y LAMENTABLEMENTE EL SEMIDESIERTO DONDE 

YO SOY, CON MUCHO ORGULLO, DECIRLE QUE SE VIVE MÁS POR 

VALENTÍA, QUE POR TENER COSAS UNO ALLÁ EN EL SEMIDESIERTO, 

ENTONCES ES IMPORTANTE QUE ESTEMOS INTEGRADOS EN UN SOLO 

EQUIPO Y BUENO ES EXTENSIONISMO COMPAÑEROS QUE ME 

ESCUCHAN, ES EXTENSIONISMO PRACTICARLO QUE NO SEAN SEIS 

COORDINADORES, QUE NO SEAN CIERTO NÚMERO DE 

EXTENSIONISTAS, QUE HAYA MUCHO MÁS RECURSOS Y QUE NO SEAN 

TAMPOCO ALABANZAS AL AIRE, SIMPLE Y LLANAMENTE QUE LO 

HAGAMOS REALIDADES PERO ENTRE TODOS, YO POR OTRO LADO SI 

LE AGRADEZCO SU ATENCIÓN Y PARTICULARMENTE APARTE 

AGRADECERLE A USTED, LE AGRADEZCO A LOS COMPAÑEROS QUE 
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SIEMPRE NOS ATIENDEN AHÍ EN LA SECRETARÍA,  MUCHAS GRACIAS, 

SEÑORITA PRESIDENTA.  

 

PRESIDENTA: GRACIAS DIPUTADO, CONTINUADO CON EL ORDEN DE 

LAS INTERVENCIONES TIENE EL USO DE LA PLABRA EL DIPUTADO 

RAMON ROMAN VAZQUEZ DEL PARTIDO DE MOVIMIENTO DE 

REGENERACION NACIONAL, HASTA POR 3 MINUTOS PARA REALIZAR SU 

PREGUNTA. 

 

DIPUTADO RAMON ROMAN VAZQUEZ: CON EL PERMISO DE LA 

PRESIDENCIA, SEÑOR SECRETARIO DE AGRICULTURA  SEA USTED 

BIENVENIDO, A ESTA SOBERANÍA, SALUDO Y DOY LA BIENVENIDA A 

TODO SU EQUIPO DE TRABAJO, DOY TAMBIÉN LA BIENVENIDA AL 

PUEBLO ASISTENTE, BUENAS TARDES A TODOS, SEÑOR SECRETARIO 

EL AGRICULTOR YA SÓLO SIEMBRA SU TIERRA POR AMOR A ELLA, YA 

QUE EL CULTIVO EN OCASIONES NO LE ES RENTABLE, ENTRE MUCHOS 

OBSTÁCULOS CON LOS QUE SE ENCUENTRAN LOS AGRICULTORES, 

ESTÁN LOS CRÉDITOS PARA COMPRAR INSUMOS, ADEMÁS DE LOS 

DIVERSOS TRABAJOS QUE EL CULTIVO REQUIERE, AÑO CON AÑO, LOS 

PRODUCTORES TIENEN LA INCERTIDUMBRE ¿A QUIÉN VENDERÁ EN SU 

COSECHA? SOBRE TODO LOS PRODUCTORES DE MELÓN Y SANDÍA EN 

LA LAGUNA, COMO YA ES DE SU CONOCIMIENTO, SOLAMENTE 

PREGUNTARLE SEÑOR SECRETARIO, ¿QUÉ ACCIONES HA 

EMPRENDIDO USTED PARA AYUDAR A LOS PRODUCTORES DE MELÓN Y 
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SANDÍA, A OBTENER MEJORES CRÉDITOS Y UNA SEGURA 

COMERCIALIZACIÓN DE SUS PRODUCTOS? ES CUÁNTO. 

 

PRESIDENTA: GRACIAS DIPUTADO, PARA DAR RESPUESTA, TIENE EL 

USO DE LA PALABRA EL SECRETARIO DE AGRICULTURA GANADERÍA Y 

DESARROLLO, HASTA POR 5 MINUTOS. 

 

CIUDADANO MÉDICO VETERINARIO ZOOTECNISTA JOEL CORRAL 

ALCÁNTAR SECRETARIO DE AGRICULTURA GANADERÍA Y DESARROLLO 

RURAL DEL GOBIERNO DEL ESTADO:MUCHAS GRACIAS PRESIDENTA, SÍ 

CONSIENTES DIPUTADO DE ESA REALIDAD DE LA LAGUNA DONDE 

SABEMOS QUE UNA SITUACIÓN MUY SIMILAR A LA DEL FRIJOL, Y ES 

LAMENTABLE QUE CREO QUE CREO QUE ENTRE MÁS SE TRABAJA Y 

MÁS SE PRODUZCA, MENOS VALE TU PRODUCCIÓN, NOSOTROS COMO 

ESTADO TENEMOS UNA PROPUESTA NO LA HEMOS CONSOLIDADO, 

PERO YO ME COMPROMETO CON USTED QUE LA VAMOS A HACER 

REALIDAD, ES UN CENTRO DE ACOPIO, PARA EL MELÓN Y LA SANDÍA, 

EN ESE SENTIDO DARLE UN VALOR AGREGADO, DONDE SE RECIBA, SE 

SELECCIONE, SE APLIQUE LA INOCUIDAD, SE EMPAQUE SE PRESENTE 

Y BUSCARLE MERCADOS AL MENOS QUE CREO QUE ES POSIBLE Y ES 

VIABLE ,UN MERCADO NACIONAL, SI HUBIESE FUERA DEL PAÍS, PUES 

QUE A TODO DAR, PERO ESE ES UN PROYECTO QUE TENEMOS 

NOSOTROS, EN LOS DOS AÑOS ANTERIORES, NOSOTROS HEMOS 

APOYADO COMO ESTADO CUANDO ES LOS TIEMPOS DE COSECHA, 

PRINCIPALMENTE EN 2017, DONDE LAS APOYAMOS CON DOS MILLONES 
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DE PESOS, QUE FUE MÁS CRÍTICO QUÉ HORA EN 18, QUE HOY, HOY EN 

19,FUE MÁS CRÍTICO, ENTONCES SÍ HUBO ALLÍ UN APOYO MÍNIMO, 

PERO NO CONFORMES CON ELLO NOSOTROS ESTAMOS  

GESTIONANDO, PRECISAMENTE DESDE QUE YO ENTRE, DESDE HACE 

YA ALREDEDOR DE 14 MESES, HICIMOS ESE PROYECTO PARA LA 

LAGUNA, DONDE HEMOS DADO SEGUIMIENTO DESDE EL GOBIERNO 

ANTERIOR FEDERAL Y EN LA ACTUAL Y ESPEREMOS QUE SÍ SE HAGA 

REALIDAD, AHORITA TENEMOS NOSOTROS UN PROGRAMA, QUE ES 

PRECISAMENTE DEL DESARROLLO RURAL, QUE SON LOS FAMOSOS 

PROYECTOS TERRITORIALES, DONDE SON MEGAPROYECTOS QUE ES 

UNA ALTERNATIVA MUY BUENA DEL GOBIERNO FEDERAL, 

PRECISAMENTE PARA LLEGAR A LAS COMUNIDADES DE ALTA Y MUY 

ALTA MARGINACIÓN, SE HA COMPLICADO, HAY QUE DECIRLO, SE HA 

COMPLICADO MUCHÍSIMO, PARA PODER ATERRIZARLO EN EL TEMA 

DEL TERRITORIO, ¿POR QUÉ? PORQUE LA ESTRUCTURA OPERATIVA, SI 

NOSOTROS SOMOS UNA INSTANCIA EJECUTORA, DEBERÍAMOS DE 

ESCOGER A LOS TÉCNICOS, ELLOS LA REGLAS DE OPERACIÓN DICE 

QUE LOS TÉCNICOS LOS ESCOGEN ELLOS, PERO SON DOS, DOS 

TÉCNICOS LOS NIVELES DE TÉCNICOS QUE ES EL DE DIAGNÓSTICO Y 

EL PROYECTISTA, EN ESE SENTIDO CUANDO ELLOS HACEN TODA LA 

TRAMITOLOGÍA Y LLEGAN AL ESTADO PARA IR A TERRITORIO, 

ESTAMOS CASI TERMINANDO YA CON EL CICLO FISCAL, ESTAMOS 

TAMBIÉN HAY QUE DECIRLO, ESTAMOS CON TEMOR DE QUE SE 

VUELVA UN SUBEJERCICIO, PORQUE SON 80,000,000 DE PESOS, SON 

LOS QUE NOS REDUJERON DE LO QUE ERA PASA Y PECE, 
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EXTENCIONISMO LO REDUJERON  80 MILLONES DE PESOS PARA ESE  

TIPO DE PROYECTOS Y YO LE DIJE A SALVADOR, EL SUBSECRETARIO 

DE AGRICULTURA, QUE DEBERÍAMOS DE METER EL MELÓN Y LA 

SANDÍA EN UN TIPO DE PROYECTO DE TERRITORIAL , QUE SON  

PRODETER, Y ME DIJO, ME CONTESTÓ, VOY A DECIRLO, OYE ES QUE 

ESAS ESPECIES NO LA TENEMOS NOSOTROS, NOSOTROS VAMOS CON 

PROYECTOS DE PRODUCTOS BÁSICOS, Y LE DIJE, PERO POR EJEMPLO 

VA FRUTALES TAMBIÉN, VA GANADERÍA QUE SON TAMBIÉN GIROS QUE 

LOS TIENEN TODOS LOS NIVELES, TODOS LOS NIVELES DE 

PRODUCTORES, LE DIJE  MELÓN NO ES DE RICOS, MELÓN EN LA 

TIERRA DE LA LAGUNA, LO QUE ES MAPIMÍ, ES HASTA DE MEDIA 

HECTÁREA, Y LA MAYORÍA  EL 80 POR CIENTO DE LA PORCIÓN DE 

MELÓN, ESTÁ EN PRODUCTORES PEQUEÑOS DE UNA MEDIA 

HECTÁREA, DE UNA HECTÁREA Y MÁXIMO DOS, SI, DIPUTADO, ES 

CIERTO VAMOS EN ELLO Y VAMOS A TRABAJAR Y CREO PUES CON ESO 

CONVENCIMIENTO Y CON ESA INFORMACIÓN Y CON ESA INSISTENCIA 

ANTE EL GOBIERNO FEDERAL ESE PROYECTO LE SACAMOS ADELANTE, 

MUCHAS GRACIAS. 

 

PRESIDENTA: GRACIAS SECRETARIO, LE PREGUNTO AL DIPUTADO 

RAMÓN ROMÁN VÁZQUEZ  QUE QUIERE HACER USO DE SU DERECHO 

DE RÉPLICA. 

 

DIPUTADO RAMÓN ROMÁN VÁZQUEZ: CON SU PERMISO SEÑORITA 

PRESIDENTA, SEÑOR SECRETARIO, DESDE MI MUY PARTICULAR PUNTO 
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DE VISTA, LOS GOBIERNOS LE HEMOS QUEDADO A DEBER A LOS 

CAMPESINOS, A ESOS AGRICULTORES QUE SÍ ESTÁN EN EL SURCO, A 

LOS GANADEROS QUE SÍ CORRETEAN LA RES, ME REFIERO A ELLOS A 

ELLOS, SON A LOS QUE DEBEMOS DE APOYAR, ESOS AGRICULTORES 

QUE AÑO TRAS AÑO, TIENEN QUE ENFRENTAR LA PROBLEMÁTICA DE 

INSUMOS CAROS, RENTA DE AGUA POR LAS NUBES, SIN PRECIOS DE 

GARANTÍA, PARA SUS PRODUCTOS Y SIN ESQUEMAS DE 

COMERCIALIZACIÓN, ES CIERTO, POR AÑOS LA COMERCIALIZACIÓN DE 

LOS PRODUCTOS ES EL TALÓN DE AQUILES DE LOS PRODUCTORES, ES 

MUY TRISTE SEÑOR SECRETARIO, QUE LOS PRODUCTORES DE SANDÍA 

Y MELÓN, SIGAN TIRANDO SUS PRODUCTOS, PORQUE NO 

ENCUENTRAN PRECIOS QUE LES CONVENGA, YA QUE LOS COYOTES 

LES COMPRAN AL PRECIO QUE QUIEREN Y EN OCASIONES NI SIQUIERA 

LES PAGAN, LOS PRODUCTORES NO PIDEN QUE LE REGALE NADA, LO 

QUE QUIEREN, ES QUE NO LES QUITEN LO QUE POR DERECHO LES 

PERTENECEN, EL VALOR DE SUS PRODUCTOS, SEÑOR SECRETARIO, 

EN LAS CONDICIONES EN QUE SE ENCUENTRA EL CAMPO SE LE 

REQUIERE DE TIEMPO COMPLETO Y DISPONIBLE PARA QUE VAYA A 

DÓNDE ESTÁ EL PROBLEMA, ESTE GRUPO PARLAMENTARIO DE 

MORENA Y COMO LO DIJO LOS QUE ME ANTECEDIERON EN LA 

PALABRA, ESTAMOS INTERESADOS EN APOYAR TODAS LAS 

ACTIVIDADES QUE VENGAN A BENEFICIAR A LOS CAMPESINOS, 

CUENTE USTED CON TODO EL APOYO DE LA COMISIÓN DE 

AGRICULTURA LA CUAL PRESIDE NUESTRO COMPAÑERO DIPUTADO 
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IBARRA, Y DE TODO EL CONGRESO PARA BUSCAR APOYOS DÓNDE SE 

ENCUENTRE, ES CUANTO.  

 

CIUDADANO MÉDICO VETERINARIO ZOOTECNISTA JOEL CORRAL 

ALCÁNTAR SECRETARIO DE AGRICULTURA GANADERÍA Y DESARROLLO 

RURAL DEL GOBIERNO DEL ESTADO: GRACIAS DIPUTADO, MUY 

AMABLE. 

 

PRESIDENTA: GRACIAS DIPUTADO, AL CONCLUIR EL ORDEN DE LAS 

INTERVENCIONES ESTABLECIDO EN LE ACUERDO QUE FUNDAMENTA Y 

DESARROLLA ESTA COMPARECENCIA, LE DAMOS LAS GRACIAS AL 

CIUDADANO JOEL CORRAL ALCÁNTAR SECRETARIO DE AGRICULTURA 

GANADERÍA Y DESARROLLO RURAL DEL GOBIERNO DEL ESTADO DE 

DURANGO, ASÍ COMO A LAS Y LOS INTEGRANTES DE SU EQUIPO DE 

TRABAJO, Y A TODO EL PÚBLICO PRESENTE, REITERANDO LA 

VOLUNTAD DE CONTRIBUIR CON LA PARTE QUE NOS CORRESPONDE, Y 

SEGUIR LEGISLANDO EN EL AMBITO DE LA AGRICULTURA, GANADERIA 

Y EL DESARROLLO RURAL, PARA QUE SE FORTALEZCAN E 

IMPLEMENTEN PROGRAMAS ESPECÍFICOS QUE REDITÚEN EN 

BENEFICIO DE TODOS LOS HABITANTES DE NUESTRO ESTADO. 

 

PRESIDENTA: DE CONFORMIDAD CON LO DISPUESTO POR LA 

FRACCIÓN PRIMERA DEL ARTÍCULO 76, FRACCIÓN DOCEAVA DE LA LEY 

ORGÁNICA DE ESTE CONGRESO, PROCEDO A DESIGNAR PARA QUE DE 

CONFORMIDAD SE HAGA UNA COMISIÓN DE CORTESÍA CON LOS 
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DIPUTADOS: FRANCISCO JAVIER IBARRA JÁQUEZ, RAMÓN ROMÁN 

VÁZQUEZ, NANCY CAROLINA VÁZQUEZ LUNA, JOSÉ LUIS ROCHA 

MEDINA Y SONIA CATALINA MERCADO GALLEGOS, PARA QUE SE 

SIRVAN ACOMPAÑAR A LA SALIDA DE ESTE RECINTO, AL CIUDADANO 

MÉDICO VETERINARIO ZOOTECNISTA JOEL CORRAL ALCÁNTAR, 

SECRETARIO DE AGRICULTURA GANADERÍA Y DESARROLLO RURAL, 

DEL GOBIERNO DEL ESTADO, MIENTRAS LA COMISIÓN CUMPLE CON SU 

ENCARGO SE DECLARA UN RECESO. 

 

PRESIDENTA: SE REANUDA LA SESIÓN. 
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PRESIDENTA: HABIÉNDOSE AGOTADO EL ORDEN DEL DÍA Y  NO 

HABIENDO OTRO ASUNTO QUE TRATAR, SIENDO LAS (19:05) 

DIECINUEVE HORAS CON CINCO MINUTOS, SE CLAUSURA LA SESIÓN, Y 

SE CITA AL PLENO A SESIÓN ORDINARIA, EL DÍA MARTES  (24) 

VEINTICUATRO DE SEPTIEMBRE A LAS (11:00) ONCE HORAS, DONDE 

TAMBIÉN SE DESAHOGARÁ LA COMPARECENCIA DEL CIUDADANO 

DOCTOR MARCO ANTONIO GUERECA DÍAZ, PRESIDENTE DE LA 

COMISIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS, MUCHAS GRACIAS. DAMOS 

FÉ -----------------------------------------------------------------------------------------------------. 

 

 

 

DIPUTADA GABRIELA HERNÁNDEZ LÓPEZ. 

PRESIDENTA. 

 

 

 

DIPUTADA ELIA DEL CÁRMEN TOVAR VALERO 

                               SECRETARIA. 

 

 

 

DIPUTADA MARÍA ELENA GONZÁLEZ RIVERA. 

                                              SECRETARIA. 

 


